
A Tribuna

COMEÇA
HOJE A
FLIPIRA
Ao começar a edição
número cinco da
Feira Literária de
Piracicaba (Flipira), A
Tribuna Piracicabana
— parceira histórica
na divulgação do
evento da Academia
Piracicabana de
Letras (APL) — publi-
ca caderno especial
de 12 páginas, tabloi-
de colorido, assim
como a coluna de
Elson de Belém, a
Pirarazzi, destacando
todos os detalhes do
evento que começa
hoje e termina domin-
go, com a presença
do acadêmico Inácio
Loyola Brandão, da
Academia Brasileira
de Letras (ABL).

TENDAS
Da esquerda para a direita, Tietz,
Helinho Zanatta (candidato a
prefeito pelo PSD) e empresá-
rio Paulo Lucafé, que cuidou
dos fechamentos, das tendas
e do triozinho e do som, du-

Divulgação

Rodrigo Arruda, e de São Pedro,
Thiago Silva. É que ambos fazem
parte da safra de líderes que o
próprio Zanatta vem lançando ao
longo dos anos. Em outras pala-
vras: deu espaço para os jovens.

APOIO — II
Por outro lado, já não é caso

do ex-prefeito Barjas Negri (PSDB)
que não tem apoio de seus aliados,
como o atual vice-prefeito Gabriel
Ferrato (partido?), e também do
seu ex-vice Serginho Pacheco, o
Doutor Pacheco, pai do candidato
a vice de Helinho Zanatta, o médico
Sérgio Pacheco Filho (União-Brasil).
Detalhe: poucas bandeirolas de Bar-
jas Negri têm fotos com o seu candi-
dato a vice, o empresário André
Augusti, que mantém vivo o MDB
na cidade há mais de 12 anos.

SIMONE
Falando em Simone Marque-

to (MDB), deputada federal, há
uma lição que vem de Itapetinin-
ga, sudeste do Estado de São
Paulo, onde foi prefeita por dois
mandatos. É que, lá, as passa-
gens de ônibus urbanos dão li-
ção do que é governo social.
Quem gostaria de ir conhecer?

DEBATE
A EPTV realiza hoje (25), a

partir das 22h, o debate final entre
Barjas Negri (PSDB) e Helinho Za-
natta (PSD). Uma curiosidade é
que, tradicionalmente, a emissora,
com sede em Campinas, reserva a
sexta-feira antes das eleições para
o debate dos candidatos campinei-
ros, mas, como lá a disputa já se
decidiu no primeiro turno com a
vitória de Dário Saadi, Piracicaba
terá o principal horário/dia para a
exibição do embate entre os postu-
lantes ao chefe do Executivo.

RELIGIÃO – I
O candidato Barjas Negri

(PSDB), que disputa o 2o turno na
eleição a prefeito de Piracicaba con-
tra Helinho Zanatta (PSD), divul-
gou um vídeo em que aparece ao
lado do seu vice, André Augusti, e
a deputada federal Simone Mar-
quetto (MDB), logo após de assi-
nar a carta “Compromisso soci-
al com valores cristãos”, apre-
sentada pelo bispo diocesano
Dom Devair Araújo da Fonseca.

RELIGIÃO – II
Com este movimento, a pou-

cos dias da votação, parece que o
objetivo do tucano é mostrar que
também tem apoio de religioso, já
que, do lado de Hellinho, as igrejas
evangélicas entraram com bastan-
te força na campanha, com apoio
da Igreja Quadrangular e Assem-
bleia de Deus. No texto em sua
rede social, Barjas afirma que “tem
forte compromisso com as famí-
lias”. É o uso da religião na polí-
tica, triste e lamentavelmente.

APOIO — I
O que não falta, para o candi-

dato Helinho Zanatta (PSD) a pre-
feito de Piracicaba, é apoio de polí-
ticos da Região, destacando-se os
prefeitos reeleitos de Charqueada,
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rante a visita do governador do
Estado, Tarcísio de Freitas (Re-
publicanos), quarta (23), a pe-
dido do deputado estadual
Alex Madureira (PL). É o exer-
cício político de cada um.

Prefeitura abre edital
para novos hangares

Editais foram publicados através
da Secretaria Municipal de

Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo (Semdettur),
e foram divididos em três lotes

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Munici-
pal de Desenvolvimento Econô-
mico, Trabalho e Turismo (Se-
mdettur), publicou os editais de
concorrência 43, 44 e 45/2024
para outorga de concessão de

Divulgação/CCS

Aeroporto Municipal vai conceder outorga de
concessão de uso para instalação de novos hangares
voltados para logística, garagem e manutenção

uso de área aeroportuária ex-
terna – a título oneroso – no
Aeroporto Pedro Morganti, vi-
sando a exploração de ativida-
des específicas (novos hanga-
res). Os editais estão divididos
pelos Lotes 09, 10, 12, 13 e 16. A4

Fabrice Desmonts

R$ 3,3 BI EM 2025
Durante audiência pública, na
quarta (23), foi apresentado
na Câmara Municipal de Pira-
cicaba o orçamento municipal
previsto para 2025. De acor-
do com a secretária de Finan-
ças, Telma Trimer, as receitas
estão estimadas em R$
3.361.811.000,00. Na audiên-
cia, convocada pela Comis-
são de Finanças e Orçamen-
to da Casa, titulares e repre-
sentantes das secretarias
municipais puderam detalhar
as metas e valores trazidos na
revisão do PPA (Plano Pluria-
nual) 2022-2025, na revisão
do projeto de Lei de Diretrizes
Orçamentárias (LDO) 2025 e
no projeto da Lei Orçamentá-
ria Anual (LOA) 2025. A8
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O apoio decisivo do
governador a Helinho Zanatta

dade, que diminuam as
desigualdades sociais
nela existentes e pavi-
mente o caminho da so-
lidariedade pregado pe-
las instituições religio-
sas de várias denomi-
nações, para o bem co-
mum. E, em especial, às
camadas menos favore-
cidas de nossa cidade,
que dependem muito

dos serviços públicos prestados
pela prefeitura, na saúde, educa-
ção e saneamento, pontos nevrál-
gicos das últimas administrações
públicas locais, que deixaram
muito a desejar nestes campos.

Pretendo continuar sendo,
em mais este mandato que a ci-
dade me outorgou, ao me confi-
ar cerca de três mil votos nas elei-
ções de 6 de outubro, um cristão
atento às maiores necessidades
do nosso povo honrado e traba-
lhador. Meu gabinete permane-
cerá atuante no acolhimento pú-
blico das demandas que vierem
das nossas mais de 400 igrejas
evangélicas da cidade e de ou-
tras confessionalidades, para
que, juntos, ajudemos o novo
prefeito a construir uma cidade
ainda melhor de se conviver.

Torno público, por intermé-
dio deste artigo, meu apoio a Hé-
lio Zanata, como candidato a
prefeito de Piracicaba, e indico
aos amigos leitores que, como eu,
no próximo domingo, digitem o
55, numero oficial da candidatu-
ra dele a prefeito e, com isso, for-
memos uma maioria necessária
para a governabilidade de Piracica-
ba nos próximos quatro anos. Rumo
a um futuro sustentável e com me-
nores desigualdades sociais.

E agradeço também ao nosso
Governador, do Republicanos, pela
visita honrosa e decisiva para a
nossa vitória local, regada, em vi-
sita ao nosso Mercadão a garapa,
pastel e pamonha. Volte sempre que
puder, caro Tarcísio de Freitas!

———
Paulo Henrique, pas-
tor evangélico, jorna-
lista e vereador reelei-
to pelo Partido Republi-
canos para a Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba

Paulo Henrique

Piracicaba viveu
na quarta-feira uma
tarde especial. Primei-
ro porque depois de
cinco longos meses,
choveu um pouquinho
na cidade, trazendo es-
peranças e alegrando
nossas vidas. Segunda
alegria maior, com a
visita do nosso Governador do
Estado de São Paulo, Tarcísio de
Freitas a cidade para reafirmar
seu apoio público e incondicional
a candidatura do deputado Heli-
nho Zanata, do PSD, a prefeito de
Piracicaba no próximo domingo.

Helinho é homem de fé cató-
lica sempre explícita nas suas ati-
tudes, quer seja a de homenagear
o bispo católico local, D. Devair
Fonseca, com manifestação públi-
ca na Assembleia Legislativa, que
decora a sala do líder religioso dos
católicos locais; como sempre pre-
sente também na tradicional Fes-
ta do Divino de Nossa cidade.

Nós, evangélicos, de outras
denominações, também temos sido
privilegiados na interlocução com
o nosso futuro prefeito, com pau-
tas favoráveis ao tema da preser-
vação das nossas famílias e, no
meu caso específico, em defesa per-
manente contra a pedofilia, um
dos marcos da minha trajetória
como vereador em nossa cidade.

A grande representatividade
conquistada pelos vereadores que
apoiam Helinho nas urnas, é outra
demonstração inconteste da sua re-
presentatividade e da acolhida que
terá no legislativo piracicabano, elei-
to, de forma expressiva e majoritá-
ria por vereadores que tem na pá-
tria, família e liberdade, compro-
misso de fé e de seriedade para a
construção de uma cidade melhor
e de um país mais igualitário.

O Partido Republicanos é de
Tarcisio, mas também é nosso aqui
em Piracicaba, que se comprome-
teu intensamente com as candida-
turas da nossa chapa de vereado-
res e do nosso candidato a prefei-
to, inicialmente Alex Madureira e,
agora haverá de se comprome-
ter com os mais de 11 mil votos
que fizemos na cidade, para o
êxito da caminhada de Zanata
rumo a Prefeitura de Piracicaba.

Nosso Governador sempre
manteve as portas do Palácio dos
Bandeirantes abertas aos apelos e
demandas do mesmo partido ao
qual pertencemos. E certamente
nosso futuro prefeito encontrará o
mesmo tipo de acolhida de parte
do Governador e da sua equipe
depois de eleito, para apresentar as
demandas que modernizem a ci-
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Apocalipse e Moderação

(...) o planeta(...) o planeta(...) o planeta(...) o planeta(...) o planeta
pode tornar-sepode tornar-sepode tornar-sepode tornar-sepode tornar-se
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para todospara todospara todospara todospara todos

Paiva Netto

Roma - Em outu-
bro de 1990, dei início,
pela Super Rede Boa
Vontade de Rádio (Su-
per RBV), a uma nova
série de palestras, diri-
gida ao povo, numa lin-
guagem despojada de
quem conversa com um
amigo. Chamei-a, por
isso, "O Apocalipse de
Jesus para os Simples de Coração".

A análise do Livro das Profe-
cias Finais exige de nós tranquili-
dade, atenção, persistência e toda
a isenção possível. É fácil argu-
mentar: "As crenças já provoca-
ram tantas guerras mundiais, há
tanta gente que odeia em nome de-
las... Vou lá perder tempo lendo o
Apocalipse, uma obra que vatici-
na o extermínio da civilização?!"

Mas quem foi que disse que o
Apocalipse decreta o término da
nossa existência planetária? O
mundo não vai acabar. Pelo con-
trário. E é justamente no Evange-
lho-Apocalipse do Cristo que se en-
contra o Plano Sociológico de Deus
para uma mudança benéfica da
humanidade. De modo particular,
o último livro da Bíblia Sagrada
prevê essa profunda transforma-
ção social, originária do nosso
comportamento, bom ou não tão
bom assim. Quanto melhor ele for,
mais bem-sucedidos seremos na
tarefa de materializar na Terra
essa Novíssima Ordem, muito su-
perior a tudo quanto aspiram as
ideologias humanas por mais lou-
váveis que sejam. Jesus advertiu

que "a cada um será re-
tribuído de acordo com
as suas obras" (Evan-
gelho do Cristo, segun-
do Mateus, 16:27). O
sempre lembrado fun-
dador da Legião da Boa
Vontade, Alziro Zarur
(1914-1979), ensinava:
"A Lei Divina, julgando
o passado de homens,
povos e nações, deter-
mina-lhes o futuro".

Criamos, nós mesmos, o
nosso porvir. (Há quem muito re-
clama e pouco faz.) Entretanto,
todo dia é dia de renovar nosso
destino. Ora, Jesus, que é alta-
mente fraterno, inspirado por
Deus, escreveu esse livro por in-
termédio de João Evangelista
(Apocalipse de Jesus, 1:1) para
nos alertar, como a dizer: "Com-
portem-se, meninos e meninas!
Porque se vocês andarem jogan-
do pedras uns nos outros, dan-
do tiros uns nos outros, escravi-
zando-se uns aos outros, desres-
peitando de forma vil a Mãe Na-
tureza, cada um pensando so-
mente em si, o planeta pode tor-
nar-se insuportável para todos".

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

Dirceu Cardoso Gonçalves

O Brasil ganha destaque inter-
nacional ao impedir a entrada da
Nicarágua e da Venezuela para a
comunidade do BEICS (Brasil, Rús-
sia, Índia, China e África do Sul) ,
organismo de países emergentes
que funciona desde 2015 e hoje tem
seu banco de desenvolvimento pre-
sidido pela ex-presidente brasileira
Dilma Rousseff. Mesmo não tendo
podido comparecer pessoalmente à
reunião na Rússia – em razão do
acidente doméstico que sofreu – o
presidente Lula orientou a nossa
delegação a tomar providências
para impedir que os dois países –
hoje governados ditatorialmente –
tenham assento no organismo.

Recorde-se que o presidente
Daniel Ortega (Nicarágua) prati-
ca perseguição à igreja católica e
não gostou quando o brasileiro
pediu pela libertação de religio-
sos presos. Como resultado, rom-
peu-se o relacionamento demo-
crático entre os dois países. Já o
venezuelano Nicolás Maduro é
acusado de fraudar as eleições na
tentativa de continuar no poder.
Lula tentou mediar a situação,
mas suas observações foram iro-

nizadas e não atendidas por Ca-
racas, que em vez de divulgar o
resultado da votação, os escon-
deu e declarou Maduro vencedor
embora fontes extraoficiais digam
que ele obteve apenas 30% dos
cotos contra mais de 60% do opo-
sitor Edmundo Gonzále Urrutia.
Maduro compareceu à reunião e
bateu com o nariz na porta; não foi
aclamado como pretendia. Além
de Nicarágua e Venezuela, outros
países têm proposta de ingresso aos
BRICS. Cada um com sua histó-
ria e situação de momento deve-
rá passar pelo crivo dos países-
membros, que deverão aprovar
aqueles que possam alavancar o
desenvolvimento do colegiado.

Nos últimos 25 anos, a Vene-
zuela vive um regime político sur-
real. O outrora rico e organizado
país, grande produtor de petróleo,
teve sua economia sucateada e vive
aguda crise social que já levou 8
milhões de cidadãos a se refugia-
rem no exterior. Destes, 500 mil
foram acolhidos em território bra-
sileiro. Desde a eleição contestada,
Nicolás Maduro endureceu a re-
pressão e já p prendeu grande nú-
mero daqueles que não reconhecem
sua reeleição e a fuga aumentou.

Precisamos dePrecisamos dePrecisamos dePrecisamos dePrecisamos de
nosso governantenosso governantenosso governantenosso governantenosso governante
íntegro e bemíntegro e bemíntegro e bemíntegro e bemíntegro e bem
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O veto brasileiro à Nicarágua e Venezuela no BRICS

Dez mil venezuelanos têm passa-
do a fronteira para o Brasil todos
os meses. Além de acolhê-los –
como tem feito – o governo brasi-
leiro precisa definir sua posição em
relação ao governo de Maduro
para evitar tornar-se sócio das
crueldades por ele cometidas.

Tantos foram os protestos
internacionais contra a denunci-
ada fraude na Venezuela – Esta-
dos Unidos, União Européia,
ONU, OEA e outros organismos 
e países que não reconhecem a vi-
toriado Chavismo – que levam à
presunção de que algo tem de ser
feito para corrigir o problema. A
posse de Maduro para um novo
mandato está prevista para janei-
ro. Espera-se que os reconhece-
dores de fraude eleitoral tomem
alguma providência para evitar
esse flagrante atentado à nor-
malidade administrativa. De-
pois de toda a repercussão do
problema e do noticiário, discur-
sos e declarações, se os chavis-

tas continuarem governando
em Caracas, todos os que denun-
ciaram irregularidade eleitoral es-
tarão com suas imagens altamen-
te manchadas e comprometidas.

Do presidente Lula e sua equi-
pe, o que se aguarda é que não fi-
quem sobre o muro. Externem a
posição brasileira sobre a situação
e tomem as medidas cabíveis. Tal-
vez o rompimento de relações di-
plomáticas no mesmo nível que fi-
zeram em relação a Nicarágua.
Nosso País não pode (nem deve)
continuar acolhendo mais de meio
milhão de venezuelanos que tive-
ram de fugir de sua pátria e con-
tinuar entre beijos e abraços com
o ditador que os fez fugir...

Em tempo: sobre o estado de
saúde do presidente Lula, deseja-
mos que o acidente não tenha pas-
sado de um grande susto e logo
esteja ele liberado para a atividade
rotineira. Precisamos de nosso go-
vernante íntegro e bem disposto...  

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves - dirigente da
ASPOMIL (Associação de
Assist. Social dos Policiais
Militares de São Paulo) -
tenentedirceu@terra.com.br

Energia infinita: como o movimento
das ondas pode mudar tudo

Rafael Jacob

Apegada de carbo-
no de uma  nação é um
dos indicadores mais
relevantes para enten-
der o impacto ambien-
tal de sua população.
Esta métrica revela o
quanto dos recursos
naturais é consumido
para manter um estilo de vida es-
pecífico, e poucos aspectos são tão
fundamentais para essa equação
quanto a geração de energia elé-
trica. O que muitas vezes passa
despercebido no cotidiano das pes-
soas é que grande parte das emis-
sões de gases de efeito estufa está
diretamente ligada à maneira
como a energia é produzida.

Ao longo dos últimos anos,
engenheiros de diversas partes do
mundo têm dedicado esforços in-
cansáveis na busca por alternati-
vas que possibilitem a produção
de energia de forma renovável e,
principalmente, sustentável. Fon-
tes como o sol, o vento e a água
ganharam destaque nessa em-
preitada. Agora, uma nova e pro-
missora tecnologia começa a des-
pontar: a geração de eletricidade
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a partir do movimento
das ondas do mar.

Um exemplo de
inovação nessa área
vem da Suécia, onde
uma empresa, após
mais de quatro décadas
de pesquisas, desenvol-
veu um sistema que uti-
liza o movimento das
ondas como fonte de

energia. Inspirado nos princípios
de funcionamento do coração hu-
mano, o sistema converte o movi-
mento das boias em energia atra-
vés de um mecanismo engenhoso
que envolve pinhões, cremalheiras
e geradores de alta eficiência.

O processo é surpreendente-
mente simples em sua concepção.
Conforme as ondas movimentam
as boias instaladas na superfície
do oceano, o sistema transforma
essa oscilação em rotação, que, por
sua vez, aciona seis geradores in-
ternos. Juntos, esses geradores
podem produzir até 30 kW de ele-
tricidade, energia suficiente para
abastecer inúmeras residências.

Agora, imagine o potencial
de diversas dessas boias operan-
do em conjunto. O impacto que
essa tecnologia pode ter na ma-

triz energética de uma nação é
imenso. Uma das característi-
cas mais impressionantes des-
sas boias é seu sistema de amor-
tecimento controlado, que per-
mite ajustar a intensidade do
movimento conforme o tamanho
das ondas. Em condições nor-
mais, uma onda de um metro
pode gerar um movimento de até
três metros na boia, potenci-
alizando a produção de energia.

Esse sistema não só garante
maior eficiência, mas também
protege o equipamento de even-
tuais tempestades ou condições
adversas do oceano, tornando-o
uma solução durável e confiável.
Cada boia possui dimensões ro-
bustas, com nove metros de diâ-
metro e 19 metros de altura, pro-
jetadas para resistir aos desafios
constantes impostos pelo mar.

Em tempos de transição
energética, soluções como essa
são uma luz no fim do túnel. A
produção de energia a partir do
movimento das ondas não apenas
complementa outras formas de
geração renovável, mas também
apresenta uma alternativa acessí-
vel, leve e sustentável para diver-
sas regiões costeiras do mundo.

Assim, enquanto olhamos
para o horizonte do oceano, que
esconde um potencial energéti-
co até então subestimado, nos
lembramos de que grandes
transformações começam com
pequenas ondas de mudança.
Essa é a oportunidade de fazer
do movimento constante do
mar  uma força  motr iz  de
transformação global, com be-
nefícios não apenas ambientais,
mas sociais e econômicos.

A transição energética já
começou.  Agora,  cabe a  to-
dos  nós  decidirmos a  dire-
ção que queremos seguir.

———
Rafael Jacob é Enge-
nheiro Mecânico, Cor-
retor de Seguros e Só-
cio Fundador da RSafe
Seguros e Engenharia

Gislaine Sachetti

O papel desempe-
nhado pelos dentistas
transcende a simples
manutenção da saúde
bucal; sua influência
estende-se ao bem-es-
tar geral do corpo.
Surpreendentemente,
esses profissionais
têm a habilidade não apenas de
zelar pelos dentes, mas também
de identificar condições sistêmi-
cas, como diabetes, por meio de
sintomas detectáveis na saúde
bucal. No entanto, persistem
muitos mitos e receios associados
a esses especialistas, impedindo
que a população adote uma roti-
na ideal de cuidados, tanto no
consultório quanto em casa, mui-
tas vezes por falta de educação
sobre práticas adequadas.

De acordo com um estudo
conduzido pelo IBGE (Instituto
Brasileiro de Geografia e Estatísti-
ca), constatou-se que 89% dos bra-
sileiros higienizam a boca menos
de duas vezes ao dia, e apenas 53%
utilizam fio dental ao escovar os
dentes. Esses dados são alarman-
tes, especialmente considerando
que cáries afetam 60% das crian-
ças até 5 anos e aumentam para
70% aos 12 anos. Para jovens de
15 a 19 anos, esse número salta para
preocupantes 90%. Além disso, a
Organização Mundial da Saúde
(OMS) revela que as doenças bu-
cais afetam cerca de 3,5 bilhões de
pessoas globalmente, com as cáries
liderando com aproximadamente 2
bilhões de casos graves, seguida pela
periodontite com cerca de 1 milhão
de casos e edentulismo com 350 mi-
lhões de casos em um ano.

Esses  números
apresentam uma pers-
pectiva preocupante,
superando até mesmo
os casos combinados
das cinco principais
Doenças Não Trans-
missíveis  (DNTs):
transtornos mentais,
doenças cardiovascu-
lares, diabetes melli-

tus, doenças respiratórias crô-
nicas e câncer. (Fonte: Global
oral health status report: to-
wards universal health covera-
ge for oral health by 2030).

É crucial ressaltar que o
que acontece na boca não se li-
mita a esse espaço; afeta o cor-
po inteiro. Inúmeros estudos
correlacionaram a saúde bucal
com a saúde sistêmica, subli-
nhando a importância das visi-
tas periódicas ao dentista den-
tro dos intervalos recomenda-
dos. A inovação tecnológica está
agora revolucionando os trata-
mentos odontológicos, propor-
cionando opções mais eficazes e
menos dolorosas para os paci-
entes. Um exemplo notável é o
Protocolo Guided Biofilm The-
rapy (GBT), que elimina o medo
de ir ao dentista ao minimizar
desconfortos, tornando a expe-
riência mais agradável, persona-
lizada e, consequentemente, in-
centivando as visitas regulares.

Com sua abordagem minima-
mente invasiva, foco na preven-
ção e máximo conforto ao pacien-
te, o Protocolo GBT melhora sig-
nificativamente a experiência do
paciente na clínica dental. A tec-
nologia incorporada nas oito eta-
pas do protocolo beneficia tanto
o dentista quanto o paciente, pro-

"Cada indivíduo"Cada indivíduo"Cada indivíduo"Cada indivíduo"Cada indivíduo
deve assumir odeve assumir odeve assumir odeve assumir odeve assumir o
protagonismoprotagonismoprotagonismoprotagonismoprotagonismo
em seu próprioem seu próprioem seu próprioem seu próprioem seu próprio
cuidado bucal"cuidado bucal"cuidado bucal"cuidado bucal"cuidado bucal"

A importância do dentista na
saúde integral da população

porcionando atendimentos mais
eficientes em menos tempo.

O tratamento, conhecido por
oferecer o máximo conforto ao pa-
ciente, utiliza água morna, minimi-
za ruídos indesejados e depende
menos de dispositivos manuais e
ultrassônicos. A limpeza e elimina-
ção do biofilme dental preservam
os tecidos, enquanto a abordagem
personalizada destaca os diferen-
tes tipos de biofilme bucal, permi-
tindo que o dentista eduque o paci-
ente sobre as áreas que exigem aten-
ção especial na higiene diária.

Reconhecer que as necessi-
dades de saúde bucal variam de
pessoa para pessoa, influencia-
das por fatores como dieta, há-
bitos diários e condições sistêmi-
cas, é essencial. Cada indivíduo
deve assumir o protagonismo em
seu próprio cuidado bucal, não
apenas confiando no dentista,
mas também entendendo a im-
portância de práticas específicas
para sua situação única.

Uma lacuna significativa na
saúde bucal da população em ge-
ral é a falta de educação em higie-
ne. Muitos mitos persistem em re-
lação à saúde bucal e aos profissi-
onais dentistas, que só podem ser
desmistificados por meio de infor-
mações precisas e práticas adequa-
das. A educação sobre técnicas de
escovação, por exemplo, é frequen-
temente negligenciada, apesar de
ser um aspecto fundamental para
a manutenção da saúde bucal.

É comum que os tecidos bu-
cais sejam ignorados até que ocor-
ram sintomas evidentes, como
dor, inchaço ou sangramento. A
boca, por vezes, é tratada de for-
ma isolada, focando apenas nos
dentes, o que é um equívoco. A prá-
tica da escovação com a escova in-
clinada a 45°, por exemplo, é cruci-
al para limpar as áreas delicadas
no sulco gengival, frequentemente
negligenciadas. Ferramentas mo-
dernas, como escovas elétricas e
interdentais, são aliadas valiosas
quando usadas corretamente e
orientadas por profissionais.

O Protocolo GBT, ao combi-
nar orientação profissional e con-
forto durante o tratamento, moti-
va os pacientes a agendarem con-
sultas regulares, contribuindo
para a manutenção da saúde bu-
cal. A tecnologia inovadora não
apenas aprimora as práticas tra-
dicionais, reduzindo o desconfor-
to do paciente, mas também edu-
ca e redefine a importância do den-
tista na vida de seus pacientes.

———
Gislaine Sachetti, gradu-
ada em Ciências Biológi-
cas pela Universidade
Federal de São Carlos
(UFSCAR) e possui pós-
graduação em Estratégia
e Gestão de Negócios
pela Universidade Getú-
lio Vargas. Atualmente,
desempenha a função de
Dental & Medical LA-
TAM Education & Ma-
rketing Manager na EMS
(Electro Medical Sys-
tem), empresa suíça líder
em dispositivos médicos
nas áreas de Dental, Te-
rapia da Dor e Urologia
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Ésio Antonio Pezzato

Vibração caipira

Posso me repetir em versos e cantigas,
Porém esse prazer faz que minha'alma cante.

Pois tu, Piracicaba, é que em sonhos me obrigas
Aos meus versos compor de forma delirante.

Por isso dia a dia, instante após instante,
Sinto que as emoções tornam-se doce amigas.

E dentro de meu peito o coração vibrante
Tece recordações das formas mais antigas.

E tudo vibra e tudo encanta e tudo é parte
De um sonho ainda maior, que ainda mais se reparte

Mas que ao se repartir bem mais se multiplica.

E esse delírio tanto e esse fulgor de pira,
Faz que minh'alma exorte a mais sentida Lira,

Por que és, Piracicaba, a cidade mais rica.

É preciso deixarÉ preciso deixarÉ preciso deixarÉ preciso deixarÉ preciso deixar
claro tambémclaro tambémclaro tambémclaro tambémclaro também
que a ocupaçãoque a ocupaçãoque a ocupaçãoque a ocupaçãoque a ocupação
do Engenho nãodo Engenho nãodo Engenho nãodo Engenho nãodo Engenho não
começou apenascomeçou apenascomeçou apenascomeçou apenascomeçou apenas
depois quedepois quedepois quedepois quedepois que
a dívidaa dívidaa dívidaa dívidaa dívida
desapropriatóriadesapropriatóriadesapropriatóriadesapropriatóriadesapropriatória
foi quitadafoi quitadafoi quitadafoi quitadafoi quitada

José Machado

Num programa
de debate do segundo
turno das eleições em
Piracicaba, promovido
pelo Canal de Piracica-
ba no último dia 23, no
qual apenas o candida-
to Barjas Negri compa-
receu, foi-lhe pergun-
tado como se posicionaria a res-
peito da preservação e fortaleci-
mento do Projeto Beira-Rio e da
proposta de desapropriação da
extinta Fábrica de Tecidos Boyes.

A meu juízo, a resposta de
Barjas Negri foi satisfatória, res-
salvados alguns comentários.

Assegurou Barjas que, em
conformidade com seus governos
anteriores, daria continuidade ao
Projeto Beira-Rio por reconhecer
a sua relevância para a proteção
da orla do Rio Piracicaba. Apro-
veitou o embalo para fazer uma
dura crítica à Cetesb e ao DAEE,
apontando a negligência desses
órgãos na fiscalização sobre poten-
ciais poluidores e que redundou
na mortandade de peixes no rio,
estendendo sua crítica à omissão
da Assembleia Legislativa do Es-
tado de São Paulo - Alesp. Suas
críticas estão corretas a meu ver,
mas é bom lembrar que a Depu-
tada Bebel promoveu evento na
Alesp exatamente para sensibili-
zar os deputados e deputadas so-
bre o ocorrido e propor um pacto
pelo Rio Piracicaba, tal como o
próprio Barjas preconizou.

Sobre a proposta de desapro-
priação da Boyes, Barjas Negri trou-
xe tranquilidade aos que lutam
pela preservação desse icônico pa-
trimônio histórico-cultural de Pi-
racicaba, ao afirmar que não per-
mitirá projetos estranhos a esse
propósito. Afirmou ainda que bus-
cará dialogar com os proprietári-
os do imóvel na busca de uma so-
lução satisfatória, sendo reticente
sobre a proposta de desapropria-
ção do mesmo que lhe foi apresen-
tada, alegando que esse propósito
exige disponibilidade orçamentá-
ria prévia e que não sabe se tal con-
dição pode ser atendida. Para de-
monstrar, contudo, que não teme
esse desafio, fez questão de frisar
que foram seus governos que qui-
taram a dívida desapropriatória
do Engenho Central e, assim, tor-
nando possível sua ocupação.

Sobre a desapropriação do
Engenho Central, o mérito de
Barjas não foi, a meu juízo, ter
assegurado a quitação da dívida
desapropriatória, pois isso faz
parte de uma política de Estado:
governantes, todos eles, pagam
dívidas contraídas pelos seus an-
tecessores. A questão é sobre a
pertinência da dívida. E isso, jus-
tiça seja feita, Barjas reconheceu
e bancou. Poderia ter trabalhado
para anular a desapropriação,
como outros tentaram, mas não
o fez, até porque não teria o res-
paldo da sociedade. Digo isso à
exaustão, para deixar claro que
se meu governo, em 1989, não ti-
vesse fulminantemente declarado
de utilidade pública o Engenho e
não tivesse depositado em juízo
um determinado valor financei-
ro, desencadeando o processo de-

sapropriatório, não ha-
veria dívida futura, é
fato, mas também não
haveria Engenho Cen-
tral! É preciso deixar cla-
ro também que a ocupa-
ção do Engenho não co-
meçou apenas depois
que a dívida desapro-
priatória foi quitada. A
ocupação se iniciou no

dia Primeiro de Maio de 1990,
Dia do Trabalhador, quando en-
treguei oficialmente o Engenho
Central ao povo de Piracicaba.

Retomando a proposta de de-
sapropriação da Boyes, entendo a
hesitação de Barjas. De fato, é um
desafio muito grande. Mas se os
proprietários do imóvel, focando
apenas o lucro exorbitante, conti-
nuarem obcecados pela absurda
ideia de implantar nesse imóvel um
projeto estranho à sua relevância
histórico-cultural, não restará ou-
tra alternativa a não ser a desa-
propriação pelo poder público mu-
nicipal. Lembrando que o Decreto
de Utilidade Pública não exige dis-
ponibilidade orçamentária prévia,
pois se trata de uma mera decla-
ração de intenção desapropriató-
ria. O Decreto tem validade por
cinco anos e, nesse período, o go-
verno municipal encontrará os
meios necessários para viabilizar
a desapropriação propriamente
dita e não estaria de modo algum
afastada a hipótese de se contrair
uma dívida precatória para os go-
vernos sucessórios, tal como ocor-
reu com o Engenho Central. Cabe
considerar nesse contexto a possi-
bilidade de o poder público muni-
cipal doar (ou ceder em comodato)
o imóvel desapropriado para algu-
ma entidade interessada, para via-
bilizar projeto de relevante alcance
sociocultural. Por que não a pró-
pria Esalq? Ou alguma entidade do
Sistema S? Essa solução desone-
raria o poder público municipal.

O debate e a valorização do
Projeto Beira-Rio e da destina-
ção apropriada da extinta Fábri-
ca de Tecido Boyes, pelo que re-
presentam simbolicamente em
termos de valor histórico e cul-
tural, é dos mais emblemáticos
para o presente e para o futuro
de Piracicaba e tem sido incan-
sável e vigorosamente alavanca-
do pelo Movimento Salve a Boyes,
que em boa hora brotou da cida-
dania ativa de nossa cidade.

Penso que é muito importan-
te que Helinho Zanatta, o outro
postulante ao Centro Cívico, tem-
pestivamente, venha a público
para se posicionar sobre as ques-
tões aqui trazidas. O pleito é do-
mingo, dia 27. Ainda dá tempo!

———
José Machado ex-prefei-
to de Piracicaba e ex-de-
putado federal do PT

Decisões emblemáticas
para o futuro de Piracicaba

O apoio do PRTB a Helinho Zanatta
Somos todosSomos todosSomos todosSomos todosSomos todos
Helinho nesteHelinho nesteHelinho nesteHelinho nesteHelinho neste
domingo. E depoisdomingo. E depoisdomingo. E depoisdomingo. E depoisdomingo. E depois
dele, também,dele, também,dele, também,dele, também,dele, também,
com certezacom certezacom certezacom certezacom certeza

Rafael Boer

Não foi uma luta
fácil, foi dificílima, mas
vitoriosa. Assim come-
ço, aos 31 anos, minha
trajetória oficial na po-
lítica de Piracicaba,
com os votos concedi-
dos por mais de 3700
piracicabanos no ulti-
mo dia 6 de outubro. Como presi-
dente do Partido Renovador Tra-
balhista Brasileiro, fui incumbido
pelo deputado Alex Madureira de
organizar a nova agremiação, que
estreou de forma muito expressi-
va nas eleições deste ano em nossa
cidade, fazendo 10.499 votos.

Participamos ativamente das
ações anteriores, como assessor
do gabinete do deputado aqui em
Piracicaba, estabelecendo conta-
tos, definindo agendas e apren-
dendo, aos poucos, as minúcias
de um processo eleitoral que se
avizinhava. Tive, creio, um papel
importante na eleição anterior do
Alex, em 2022, cuidando de suas
agendas, compromissos, atendi-
mentos no seu escritório aqui em
Piracicaba, fazendo viagens por

mais de 50 cidades do
interior do Estado de
São Paulo, com ele para
a Assembleia Legislati-
va em São Paulo,
aprendendo a cami-
nhar sob as orientações
sempre cuidadosas do
meu amigo. Que me
confiou a importante
tarefa de articular e

administrar a composição do pri-
meiro grupo de vereadores do
nosso partido na cidade. E fomos
muito bem sucedidos. Mais al-
guns votos e teríamos conquista-
do duas cadeiras. Faltou pouco.

Não há como não agradecer
os apoiadores, aos demais 23
candidatos e candidatas a vere-
adores/as pelo nosso partido,
que foram decisivos para que eu
obtivesse essa vitória espetacu-
lar. Não faltaram apoios também
de igrejas evangélicas e morado-
res da região de Santa Terezinha,
de onde vieram a maioria dos
meus votos. Agora, nesta reta fi-
nal da campanha, tenho acom-
panhado todos os passos do de-
putado na aliança estabelecida
para apoiarmos o candidato He-

linho Zanatta, nas eleições do
segundo turno que acontecerão
no dia 27 de outubro, próximo
domingo, aqui em nossa cidade.

Já fizemos inúmeras reuni-
ões e ações em conjunto com ele e
sua equipe. E estamos muito em-
polgados cm o seu estilo de tra-
balho. Suas respostas a vários
itens do nosso Plano de governo,
que teve contribuição decisiva de
quadros do nosso partido, com a
realização de entrevistas durante
um ano e meio, que subsidiaram a
versão final do projeto mais abran-
gente e significativo apresentado
perante a Justiça eleitoral. Quem
se dispuser a comparar os PGs
dos outros candidatos, certamen-
te confirmará essa informação.

Mas agora é Helinho! Seu
número 55 é recomendado não
só aos meus eleitores, mas aos
de todos os demais componen-
tes do nosso partido, para esta

reta final. Daremos a nossa con-
tribuição agora e, certamente,
depois no governo que vier a ser
conduzido por ele. Na Câmara,
o nosso partido também forma-
rá a base de aliança com o PL e
PR, para que seu futuro gover-
no seja bem sucedido nas suas
relações, pedidos e demandas
junto ao Poder Legislativo local.

Por fim, minha imensa gra-
tidão ao apoio e as orientações
que me foram dados pelo depu-
tado Alex Madureira nesse per-
curso, a quem serei eternamente
grato e espero contribuir de for-
ma decisiva para a continuidade
do seu projeto político para cons-
truirmos uma cidade melhor,
mais inclusive, com mais empre-
gos, menos diferenças sociais,
mais investimentos em setores
necessitados como saúde, edu-
cação e saneamento básico.

Somos todos Helinho nes-
te domingo. E depois dele,
também, com certeza.

———
Rafael Boer, presidente
do PRTB em Piracicaba
e vereador eleito para o
mandato 2025/2008

O sucesso silencioso de Gavião Peixoto (SP)
"Se uma"Se uma"Se uma"Se uma"Se uma
cidadezinha docidadezinha docidadezinha docidadezinha docidadezinha do
interior paulistainterior paulistainterior paulistainterior paulistainterior paulista
consegue criarconsegue criarconsegue criarconsegue criarconsegue criar

Gregório José

Olha só, o Índice de
Progresso Social (IPS)
trouxe mais uma vez
um retrato do Brasil que
vai além dos números
econômicos e mostra o
que realmente importa:
a qualidade de vida das
pessoas. E não é que
Gavião Peixoto, uma pequena ci-
dade do interior de São Paulo, se
destacou como o melhor lugar
para se viver no país? Pois é, com
74,49 pontos, essa pacata cidade
ficou à frente de gigantes como
Brasília (71,25) e São Carlos
(70,96). Parece que, na hora de vi-
ver bem, o tamanho da cidade não
importa tanto quanto a qualidade
das políticas públicas e o cuidado
com o bem-estar dos moradores.

O IPS é uma ferramenta in-
teressante porque se debruça so-
bre aspectos que vão muito além
do Pib. Estamos falando de con-
dições sociais e ambientais que,
muitas vezes, não entram nas pla-
nilhas econômicas, mas fazem
toda a diferença no dia a dia. São
53 indicadores que se agrupam

em três grandes di-
mensões: necessidades
humanas básicas, fun-
damentos para o bem-
estar e oportunidades.
E não é só uma ques-
tão de quem tem mais
dinheiro, mas quem
sabe usar melhor seus
recursos para oferecer
saúde, educação, segu-

rança e inclusão para todos.
A liderança de Gavião Pei-

xoto foi seguida por outras ci-
dades que podem até surpreen-
der: Goiânia apareceu forte, com
70,49 pontos, e cidades paulis-
tas como Indaiatuba, Nuporan-
ga, Jaguariúna e Araraquara
também se destacaram, todas
com índices superiores a 70.
Uberlândia e Juiz de Fora, em
Minas Gerais, mostraram que o
estado sabe fazer bonito em mais
de um campo, e mesmo que o
Pará não tenha um destaque es-
tadual, existem municípios que
começam a aparecer na lista com
bons números. No litoral, Santos
continua sendo exemplo, assim
como as cidades do Grande ABC,
que, mesmo diante de desafios

urbanos complexos, mostraram
capacidade de se reinventar.

Um dado que pode parecer
morno à primeira vista, mas que
expõe um problema crônico: as
desigualdades. O Chile (78,43),
Argentina (77,19) e até o Equa-
dor (69,56) estão melhores posi-
cionados na América do Sul, e lá
no topo do mundo, como era de
se esperar, temos Dinamarca, No-
ruega e Finlândia, todas com
pontuações acima de 90. Ou seja,
parece que o pessoal do frio sabe
como manter a casa em ordem.

Falando em frio, mas não tan-
to assim, Brasília continua sendo a
capital que lidera quando se trata
de progresso social no Brasil. A ci-
dade mostrou força nas Necessi-
dades Humanas Básicas, com 79,16
pontos, e nos Fundamentos para o
Bem-Estar, marcando 73,76. Mas
o calcanhar de Aquiles foi a dimen-
são Oportunidades, com 60,84,
onde problemas como inclusão so-

cial deram uma puxada para baixo.
Não adianta ter um sistema de água
e saneamento nota 10 (88,46 pon-
tos) se questões como diversidade e
violência de gênero ainda assom-
bram o cenário (37,23 pontos).

Se uma cidadezinha do inte-
rior paulista consegue criar con-
dições melhores que a capital fe-
deral, alguma coisa eles estão fa-
zendo certo. E não é mágica, é po-
lítica pública bem pensada.

Esses resultados mostram um
Brasil que, sim, tem potencial para
crescer de maneira inclusiva e sus-
tentável. As prefeituras precisam
entender que a fórmula do sucesso
não está em gastar mais, mas em
gastar melhor. E se a gente quer
ver mais cidades subindo nesse
ranking, é bom começar a prestar
atenção nesses números e ver
como eles podem se traduzir em
ações concretas. Viver bem não é
privilégio, deveria ser o básico.

———
Gregório José é jornalis-
ta, radialista e filósofo,
pós graduado em Gestão
Escolar, Ciências Políticas,
Mediação e Conciliação e
MBA em Gestão Pública

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Aeroporto Municipal é escolhido
para projeto-piloto antidrones
Sistema foi instalado pela empresa Omnisys, em parceria com a Prefeitura,
para demonstração da tecnologia, que detecta e classifica drones no espaço aéreo
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Seminário discute processo
de desacolhimento de jovens
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Em uma parceria inédita da
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Secretaria de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo
(Semdettur), o Aeroporto Munici-
pal Pedro Morganti foi escolhido
para implementação demonstrati-
va de sistema antidrone, idealiza-
do e operado pela empresa Om-
nisys. A apresentação da tecnolo-
gia aconteceu ontem (24) durante
coletiva de imprensa no aeroporto.

A Omnisys é subsidiária
brasileira da Thales, empresa
francesa que desenvolveu o Ea-
gleShield, um sistema antidro-
nes para detecção e classificação
de drones classificados como não
colaborativos, que representam
risco à segurança da aviação,
principalmente em aeroportos.

Além do sistema antidrone, a
Omnisys também apresentou o
Gamekeeper, um radar holográfi-
co capaz de fornecer cobertura 3D
completa, rastreando dispositivos
a uma distância de até 7,5 km. Fa-
bricado no Brasil, o Gamekeeper é
certificado como Produto Estra-
tégico de Defesa (PED) e se desta-
ca como o principal componente
do sistema antidrones EagleShi-
eld. Com a solução EagleShield e
o radar Gamekeeper, o Aeropor-
to de Piracicaba demonstrará a
capacidade da solução em prote-
ger o espaço aéreo dos aeropor-
tos e sua segurança perimetral.

Piracicaba foi escolhida para
o projeto-piloto devido aos relevan-
tes investimentos realizados no
Aeroporto municipal pela Prefeitu-
ra nos últimos quatro anos, seguin-
do instruções da Agência Nacional
de Aviação Civil (Anac). Foram
mais de R$ 4 milhões investidos,
com melhorias que incluíram o re-
capeamento total da pista de pou-
so e decolagens, num total de 36

mil metros quadrados de pista,
ampliação da pista auxiliar (ta-
xiway), que passou de 800 para
1.200 metros de extensão, refor-
mas com a revitalização do baliza-
mento, troca da engrenagem do
biruta e manutenção do farol rota-
tivo e do RCC, que é o transforma-
dor que gera toda a energia neces-
sária para uso dessas ferramentas.

“Podemos dizer que é um
dia histórico para Piracicaba, por-
que se trata de um prenúncio
daquilo que queremos implemen-
tar no Aeroporto Municipal, tor-
nando-o ainda mais seguro e efici-
ente e com capacidade para aten-
der as demandas que Piracicaba e
região têm”, destacou o titular da
Semdettur, Euclides Libardi.

Desta forma, a cidade já se
prepara para ser sede de outro pro-
jeto-piloto, em parceria com a Azul
Conecta, um braço da Azul Linhas
Aéreas, que vai trazer para o Aero-
porto Municipal Pedro Morganti
voos regionais para passageiros,
fretamento, de carga e misto.

“Colocar o aeroporto como um
espaço de demonstração desse sis-
tema faz parte desse objetivo de
crescimento que temos, sem falar
do pioneirismo da ação, já que o
aeroporto de Piracicaba é o primei-
ro do Brasil a receber esse equipa-
mento. E também vai ser algo que
vai nos auxiliar a monitorar o es-
paço aéreo no entorno, já que dro-
nes podem interferir no desloca-
mento das aeronaves, além de po-
derem causar algum tipo de pro-
blema com paraquedistas, em es-
pecial com os tirantes dos equipa-
mentos”, explicou Marcelo Kraide,
diretor do Aeroporto Municipal.

Segundo Kraide, a média é de
60 a 100 paraquedistas que utili-
zam o aeroporto, entre sábado e
domingo. “Nosso objetivo é mos-

Solução foi apresentada hoje em coletiva
de imprensa, no Aeroporto Municipal
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trar, em um ambiente real, a im-
portância dessa tecnologia na se-
gurança dos voos dos aeroportos.
O aeroporto de Piracicaba é ideal
para essa demonstração. Com uma
média de 60 voos por semana, o
aeroporto sofre com a influência de
drones não autorizados. E também,
por uma questão de logística, ofe-
recemos a demonstração. O aero-
porto é próximo de avenida e rodo-
via e, assim, podemos mostrar o
equipamento e, como contraparti-
da, vamos trazer elementos e in-
formações mais detalhadas de dro-
nes que voam de forma irregular
no espaço aéreo aproximado. Com
esta solução podemos aumentar a
segurança para todo o ecossistema
da aviação, que vai desde a tripu-
lação e passageiros até mesmo as
comunidades vizinhas aos aeropor-
tos”, afirmou Álvaro Cuccolo, ge-
rente de contas da Omnisys.

Representantes do Departa-
mento de Controle do Espaço Aé-
reo (DECEA), órgãos da aviação
civil de países da América Latina,

além de operadores aeroportuári-
os serão convidados para acom-
panhar a demonstração no intui-
to de promover a solução para o
fortalecimento da segurança do
espaço aéreo da América Latina.

COMO FUNCIONA – O sis-
tema EagleShield detecta, rastreia,
classifica e identifica os drones no
espaço aéreo e, se necessário, faz
um alerta de irregularidade da
ação. É capaz também de identi-
ficar a presença de outros obje-
tos, como balões, por exemplo.

Ao mesmo tempo, o Gameke-
eper é posicionado na cabeceira
da pista, funcionando como sen-
sor que captura a presença do
drone. Além do radar, há outros
sensores que identificam os ob-
jetos e até mesmo a posição do
operador. Dessa forma, é possí-
vel reconhecer, em tempo real,
qualquer drone que esteja próxi-
mo do espaço do aeroporto e que
pode prejudicar o manejo das ae-
ronaves, garantindo mais segu-
rança para pousos e decolagens.

A Secretaria Municipal de As-
sistência e Desenvolvimento Social
(Smads) promove no dia 1º de no-
vembro, a partir das 8h30, o semi-
nário Egressos: pensando no pro-
cesso de desligamento por maiori-
dade nos serviços de acolhimento
para crianças e adolescentes. O
evento será realizado no anfiteatro
da Fumep (Fundação Municipal de
Ensino) e contará com a participa-
ção do Instituto Fazendo História.
As inscrições estão abertas até o dia
30 de outubro, pelo link: https://
forms.gle/HLiHDrjsEn17zuMq5.

O objetivo do encontro é
apresentar as demandas levan-
tadas junto aos egressos que pas-
saram pelo desacolhimento por
maioridade, bem como refletir
com a sociedade e o estado, es-
tratégias para o enfrentamento
das dificuldades apresentadas.

O tema será abordado por
Natália Mano, coordenadora do
Grupo Nós, do Instituto Fazendo
História, mestre em Psicologia
Social, com especializações nas
áreas de Gestão em Saúde Men-
tal e Intervenção Psicológica e
Gestão Pública com ênfase no Sis-
tema Único de Assistência Social.
Possui experiência profissional na
área social, mais especificamente
com projetos sociais, formação e
fortalecimento de vínculos, grupos
socioeducativos, habitação de in-
teresse social, movimentos soci-
ais, profissionalização de jovens.

Para Janaína Nunes, assisten-
te social da superintendência da

Natália Mano, coordenadora do Grupo Nós, do Instituto
Fazendo História, mestre em Psicologia Social
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Proteção Social Especial da Smads,
a importância do evento é para que
as políticas públicas tomem conhe-
cimento das problemáticas que en-
volvem o desacolhimento por mai-
oridade e pensem estratégias para
que os jovens possam sair dos abri-
gos mais autônomos, protagonistas
de suas histórias e capazes de que-
brar o ciclo de violência vivenciado.

ACOLHIMENTOS - Em Pi-
racicaba, os acolhimentos a crian-
ças e adolescentes entre zero e 18
anos incompletos são realizados
por meio de parceria entre organi-
zações sociais e a Prefeitura.

Na modalidade acolhimento
institucional, a Casa do Bom Me-
nino e Lar Franciscano acolhem
crianças e adolescentes, sob medi-
da de proteção (Art. 98 do Estatu-
to da Criança e do Adolescente) e
em situação de risco pessoal e soci-
al, cujas famílias ou responsáveis
encontram-se temporariamente
impossibilitados de cumprir sua
função de cuidado e proteção.

Existe também a modalidade
Casa Lar, com oito unidades es-
palhadas pelo município, onde cri-
anças e adolescentes são acolhi-
dos em unidade residencial, com
educador residente, educador,
assistente social, psicólogo e coor-
denador, além do serviço Família
Acolhedora que promove o acolhi-
mento em residência de famílias
acolhedoras cadastradas até que
seja possível o retorno à família de
origem ou, na sua impossibilidade,
o encaminhamento para adoção.
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Requerimento questiona
motivo da falta d’água

Autor do requerimento
1.070/2024, aprovado nesta se-
gunda-feira (21), na 63ª Reunião
Ordinária, o vereador Laércio
Trevisan Jr. (PL) questiona o Exe-
cutivo sobre a falta d’água no Re-
sidencial Altos do São Francisco,
que, segundo o parlamentar, “tem
ocorrido diariamente e gerado
transtornos aos moradores”.

Trevisan Jr. diz ser “frequen-
temente procurado” por morado-
res da localidade “que relatam in-
sistentemente a falta de água di-
ária” e “exigem soluções imedia-
tas para o problema”. Ele pergun-
ta, no requerimento, qual o moti-

vo de faltar água “todos os dias”
no bairro e quais medidas estão
sendo tomadas pela administra-
ção e pela concessionária respon-
sável “para solucionar esses pro-
blemas de forma permanente”.

Ele indaga se existe algum pla-
no de contingência em andamento
para evitar futuras interrupções no
fornecimento de água, qual o pra-
zo previsto para que os problemas
relacionados ao abastecimento
“sejam resolvidos definitivamen-
te” e se há algum investimento pro-
gramado para melhoria da infra-
estrutura de abastecimento de
água nos bairros mais afetados.
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Prefeitura abre edital para concessão de novos hangares

Aeroporto Municipal vai conceder outorga de concessão de uso para instalação de novos hangares
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A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo (Semdettur),
publicou os editais de concorrên-
cia 43, 44 e 45/2024 para outorga
de concessão de uso de área aero-
portuária externa – a título one-
roso – no Aeroporto Pedro Mor-
ganti, visando a exploração de ati-
vidades específicas (novos hanga-
res). Os editais estão divididos pe-
los Lotes 09, 10, 12, 13 e 16.

Conforme definem os editais,
o prazo de concessão é válido por
dois anos, podendo ser prorroga-
do por até 25 anos – conforme Art.
13 e 15 da resolução ANAC nº 113/
09 –, tendo como critério de jul-
gamento a maior oferta/lance,
com valor inicial de R$ 20 mil para
cada um dos lotes. Os Lotes 09 e
10 têm área útil de 2.114,92m²,
os Lotes 12 e 13 de 3.836,88m² e
o Lote 16 é de 2.176,57m².

Os espaços públicos a serem
concedidos destinam-se a constru-
ção de edificação (hangares), sen-
do que as novas construções a se-
rem implantadas no Aeroporto de-
verão conter, no mínimo, 600m²
de área construída térrea, para
desenvolvimento de atividades ae-
roportuárias – como garagem, lo-
gística e manutenção –, no Aero-
porto Municipal Pedro Morganti.

Segundo explica Euclides Li-
bardi, secretário da Semdettur, a
concessão visa atender a uma de-

manda reprimida e de longa data
“e possibilitará uma maior eficiên-
cia operacional para as empresas
que utilizarão os hangares, contri-
buirá para o desenvolvimento eco-
nômico local, atraindo empresas de
aviação e serviços relacionados,
investimentos privados que possi-
bilitam parcerias público-privadas,
gerando empregos e arrecadação
para o município. Podendo também
fomentar o turismo através de
ações relacionadas à aviação”.

Para Marcelo Kraide, diretor
do Aeroporto, esta ação é impor-

tante por se tratar de uma de-
manda crescente em todo o Bra-
sil, principalmente com o aumen-
to considerável de aeronaves no
espaço aéreo do país e de Piraci-
caba. “Nosso Aeroporto já está
com espaço em hangares satura-
dos, ou seja, quando alguma ae-
ronave precisa ficar de um dia
para o outro ela fica sem a devida
proteção. Além disso, muitas em-
presas que chegaram recentemen-
te à cidade utilizam a nossa pista
com maior frequência, além dos
representantes e empresários do

agro que também aproveitam
nossa estrutura. Dar este espaço
é colaborar para o maior desen-
volvimento econômico da cidade
por meio do aeroporto”, afirmou.

Os editais 43, 44 e 45, respec-
tivamente, terão abertura de pro-
postas nos dias 18, 21 e 22 de no-
vembro, a partir das 13h30, com
fase de lances tendo início às 14h.
Todas as informações e editais
completos podem ser acessados
no site da Prefeitura e também
pelo endereço eletrônico https://
bnccompras.com/Home/Login.
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Número de inscritos supera em 10% total do ano passado
Daniella Almeida
Da Agência Brasil

O Exame Nacional do Ensino
Médio (Enem) 2024 tem 4.325.960
de inscrições confirmadas. O nú-
mero representa um aumento de
9,95% em relação a 2023. O Minis-
tério da Educação (MEC), por meio
do Instituto Nacional de Estudos e

Pesquisas Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep), aplicará o Enem 2024
nos dias 3 e 10 de novembro.

Do total de participantes da
edição deste ano, a maior parte já
terminou o ensino médio (1,8 mi-
lhão) e 1,6 milhão é concluinte des-
sa etapa de ensino. Segundo o
Inep, os dados são baseados nas
autodeclarações dos participantes

no momento da inscrição. Os per-
centuais foram estimados com
base no Censo Escolar 2023.

Além deles, 19,4%  (841.546)
das inscrições são de estudantes
do primeiro ou do segundo ano
do ensino médio e 24.723 (0,6%)
de pessoas que não cursam nem
completaram o ensino médio, mas
farão o Enem para testar seus co-

nhecimentos. Todos estão na con-
dição de treineiros, no exame.

O estado com o maior número
de inscrições é São Paulo, com
645.849, seguido de Minas Gerais
(393.007) e da Bahia (376.352). Esta
edição do exame contará com 140 mil
salas de prova, em cerca de 10 mil
locais de aplicação, distribuídas em
1.753 municípios por todo o Brasil.



A5
A Tribuna Piracicabana
Sexta-feira, 25 de outubro de 2024

SSSSSMADSMADSMADSMADSMADS

Mulheres do Cram participam de
oficinas de bordado em fotografia
Oficinas visam proporcionar conhecimento e oportunidades
às mulheres acompanhadas pelo serviço
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Barjas assina carta
compromisso com a
cultura piracicabana

Presentes na entrega da carta: Pablo Carajol Delvage,
Antônio Chapéu e Jorge Lode
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Na última quarta-feira, 23,
os representantes do Coletivo de
Artistas de Piracicaba estiveram
em reunião com o candidato a
prefeito Barjas Negri, conver-
sando sobre a importância da
atuação independente e por elei-
ções diretas dos conselhos mu-
nicipais, mais especificamente
sobre o CoMCult, o Conselho
Municipal de Políticas Culturais.

O candidato assumiu o
compromisso de revogar o de-
creto e reestruturar o conselho
a partir da eleição direta de no-
vos conselheiros e conselheiras.

CARTA COMPROMISSO
DA CULTURA - Nós, artistas,
trabalhadores e trabalhadoras da
cultura da cidade de Piracicaba,
vimos por meio desta carta pleite-
ar que o candidato Barjas Negri,
caso seja escolhido pela população
da Noiva da Colina para ser o pre-
feito da nossa cidade para o pró-
ximo mandato, assuma o compro-
misso com a população piracica-
bana de garantir e cumprir a lei
que regulamenta os conselhos
municipais de cultura, Lei nº 337/
2023, de 09 de outubro de 2023,
que dispõe sobre o Sistema Muni-
cipal de Cultura, cria o Conselho

Municipal de Política Cultural e o
Fundo Municipal de Cultura.

Os conselhos municipais de
cultura, que devem ter a efetiva
participação direta e sob eleições
para escolha de seus representan-
tes, dos artistas da cidade em seu
colegiado, assegurando assim a
participação da sociedade civil em
sua formação. O Conselho, entre
outras finalidades, tem as seguin-
tes atribuições: dar seguimento e
buscar implantar o Plano Munici-
pal de Cultura, avaliar e implemen-
tar as metas aprovadas; Regula-
mentar, acompanhar e orientar a
política municipal de cultura; Apre-
ciar e aprovar os projetos culturais
financiados pelo Fundo de Investi-
mentos Culturais; Incentivar a pro-
moção e divulgação da história, dos
valores humanos e das tradições
locais; Desenvolver intercâmbio
cultural e artístico com outros
municípios, estados e países.

Nesse sentido, rogamos o
compromisso do futuro prefei-
to com o objetivo de dar bom
andamento às ações culturais
no município e garantir que a
cidade não corra o risco de per-
der as verbas federais que serão
disponibilizadas para esse fim.

O período de agendamento
das inscrições para vagas na
Educação Infantil em 2025 nas
escolas municipais continua aber-
to. As vagas são destinadas a cri-
anças de 0 a 3 anos para creche e
de 4 a 5 anos para pré-escola.

O agendamento é exclusivo
para alunos que irão ingressar
na Rede Municipal de Educação
no próximo ano letivo e que ain-
da não estão matriculados em
nenhuma unidade municipal.
Após o agendamento, as inscri-
ções nas escolas serão realiza-
das até dia 31 de outubro.

O agendamento das inscri-
ções pode ser realizado de forma
digital por meio do site da Secre-
taria Municipal de Educação -
sistemas.pmp.sp.gov.br/sme/agen-
damento/bl_agendamento/. Na
falta de acesso para agendamento
online, os interessados devem pro-
curar um Centro de Educação Di-
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Período de inscrições para 2025 continua aberto

As vagas são destinadas a crianças de 0 a 3 anos
para creche e de 4 a 5 anos para pré-escola
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gital ou a escola de educação in-
fantil mais próxima de sua residên-
cia. Além do link, as inscrições
também podem ser realizadas nas
plataformas do Cartão Pira Cida-
dão, seja pelo site ou aplicativo.

Após o agendamento online, o
responsável deverá comparecer na
escola no dia e hora agendados,
portando cópia e original dos se-
guintes documentos: Certidão de
Nascimento da criança; CPF da
criança; Cartão do Posto de Saú-
de; Carteira de vacina atualizada;
Comprovante de trabalho dos pais
(carteira de trabalho atualizada ou
declaração de trabalho, conforme
modelo no link de agendamento);
CPF e RG dos pais ou responsá-
veis; Comprovante de residência
(água ou luz); Comprovante de ren-
da (holerite); Comprovante de to-
dos os gastos da família; Número
do cartão Pira Cidadão; outros do-
cumentos poderão ser solicitados.

GGGGGRARARARARATUITTUITTUITTUITTUITOOOOO

Selam amplia locais e horários de aulas de yoga
Divulgação

Professora Natália Benoti durante aula em um dos núcleos da Selam

A Secretaria de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras ampliou
a oferta de locais e de horários
para as aulas de yoga gratuitas
oferecidas à população pela pro-
fessora Natália Maria Benoti.

No novo cronograma estão os
núcleos do Centro Comunitário de
Nova Iguaçu (início em 1º de no-
vembro), a Capela da Igreja Santa
Isabel e os novos horários na Es-
tação de Idoso, de terça e quinta-
feira, das 17h30 às 19h30. A Se-
cretaria de Esportes também abriu
uma nova turma às quintas-fei-
ras, das 7 às 8 horas, no Ginásio
da Vila Rezende e criou um horá-
rio à noite para a Sala do Clarear.

Com formação em Educação
Física, a professora Natália Benoti
trabalha como instrutora de Hatha
Yoga para adultos, crianças e ges-
tantes e como terapeuta corporal.
Suas aulas são desenvolvidas de
forma a respeitar a realidade de cada
corpo e tem conquistado os alunos.

Aparecida Isabel Clemente, de
57 anos, aprovou o método de aula
de Natália. “Ela é atenciosa, expli-

ca os movimentos e nos deixa bem
à vontade para a prática da yoga”.

O casal Dorival, de 78 anos e,
Ermelinda Zovico, de 75 anos, é pra-
ticante das aulas gratuitas de yoga
oferecidas pela Selam há três anos e
também aprovaram o novo método.

HORÁRIOS - As aulas de
yoga ministradas pela professora
da Selam Natália Maria Benoti são
oferecidas gratuitamente em vári-
os núcleos mantidos pela Prefeitu-
ra de Piracicaba. Sala do Clarear:
Segundas, das 7 às 8 horas, das 8
às 9 horas e das 19h30 às 20h30;
Quartas, das 7 às 8 horas das 8 às
9 horas e das 19h30 às 20h30. Sex-
tas, das 15h30 às 16h30. Endere-
ço: Rua Silva Jardim, 853, Alto
(anexo ao Estádio Municipal Ba-
rão da Serra Negra). Capela da Igre-
ja Santa Isabel: segundas, das 14
às 15 horas, na rua Viena s/nº,
Jardim Costa Rica. Centro Comu-
nitário do Piracicamirim: terças,
das 7 às 8 horas, na rua José Mili-
tão da Rocha, 84, Jardim Noiva
da Colina. Ginásio da Vila Rezen-
de: terças, das 8h30 às 9h30. Quin-

tas, das 7 às 8 horas, no Ginásio
Municipal Felício Maluf, Rua Ma-
ria Stênico s/nº, na Vila Rezende.
Estação do Idoso na Paulista: ter-
ças, das 16 às 17 horas (turmas
60+), quintas, das 16 às 17 horas
(turmas 60+). Estação da Paulis-
ta: terças, das 17h30 às 19h30 (mai-
or de 18 anos), quintas, das 17h30
às 19h30 (maior de 18 anos), na

avenida Dr. João Conceição, 659,
Paulista. Ginásio de Santa Terezi-
nha: quintas, das 8h30 às 9h30,
no Ginásio Municipal Waldemar
Giusti, Rua 31 de março, s/nº,
Santa Terezinha. Centro Comu-
nitário de Nova Iguaçu: sextas,
das 7 às 8 horas, no Centro Comu-
nitário do Nova Iguaçu, Rua dos
Contabilistas, 40, Nova Iguaçu.
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Quarenta e cinco escolas municipais
serão usadas como locais de votação

Mulheres atendidas pelo Cen-
tro de Referência de Atendimento
à Mulher (Cram), serviço ofereci-
do pela Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Assistência e
Desenvolvimento Social (Smads),
em parceria com o Cesac, partici-
param na tarde de quarta-feira (23)
do primeiro encontro da oficina de
bordado em fotografia. O objetivo
é proporcionar conhecimento e no-
vas oportunidades às mulheres
acompanhadas pelo serviço.

A oficina contará com dois
encontros realizados pela educa-
dora social, Maria Elisa Monte-
belo, onde serão abordados os 21
dias de ativismo em combate à vi-
olência contra a mulher e a im-
portância de ações educativas
para se trabalhar o rompimento
do ciclo de violência doméstica.

Durante a primeira aula, as
participantes puderam escolher

imagens de pessoas e paisagens ale-
atórias e frases de impacto sobre o
fim da violência contra a mulher.
Além disso, um documentário so-
bre a temática foi exibido e refleti-
do pelas mulheres presentes.

Fabiana Menegon, coorde-
nadora do Cram, explicou que a
ideia é que a composição desses
trabalhos se transformem em
uma exposição itinerante, no pe-
ríodo dos 21 dias de ativismo.

Cada bordado feito nas ima-
gens traduz significados que se
transformam em narrativas visu-
ais, com destaque a elementos es-
pecíficos para um toque especial e
artesanal às fotos. As produções
tiveram início ontem e serão finali-
zadas no próximo encontro.

O Cram é um serviço que
atende mulheres e pessoas que se
identificam com o gênero femini-
no e se julgam em situação de vi-
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Cada bordado feito nas imagens traduziu significados
que se transformam em narrativas visuais

olência doméstica, visando pro-
porcionar a garantia de direitos
por meio do acompanhamento
psicossocial que trabalha as ques-

tões da violência, o rompimento
do ciclo da violência e o fortaleci-
mento da mulher, além dos en-
caminhamentos necessários.

O segundo turno das eleições
municipais 2024 ocorre no domin-
go, 27/10, e 45 escolas da Rede
Municipal de Educação estarão à
disposição da Justiça Eleitoral. Os
gestores das escolas municipais re-
ceberam no mês de setembro um
documento norteador com orien-
tações detalhadas para o pleito.

Para garantir a organização
das unidades e minimizar o im-
pacto no funcionamento das es-
colas, as atividades ocorrerão
de forma remota hoje (25).

Caso seja necessário, a gestão
escolar poderá suspender as ativi-
dades presenciais na segunda-fei-
ra seguinte ao pleito (28/10), ape-
nas no período da manhã, para a
devida higienização das unidades.

A Secretaria Municipal de
Educação reforça que todas as
medidas necessárias estão sendo
tomadas para garantir um proces-
so eleitoral seguro e organizado nas
escolas municipais envolvidas.

Confira a lista das escolas
municipais que serão utilizadas
como locais de votação no 2º tur-
no das eleições municipais: EMEIF
Adolfo Basile; EMEF Alberto Tho-
mazi; EMEIF André Franco Mon-
toro; EMEI Ângela Sbrogio Furlan;
EMEI Antonio Boldrin; EMEF Be-
nedito de Andrade; EMEI Bruna
Ferreira da Silva; EMEF Decio Mi-

glioranza; EMEI Diva Araújo de
Lemos; EMEF Edilene Marli Bor-
ghese; EMEF Elizabeth Consol-
magno Cruz; EMEF Euclides Bu-
zetto; EMEF Fábio de Souza Ma-
ria; EMEF Francisco Benedicto Li-
bardi; EMEIF Francisco Corrêa;
EMEF Francisco de Almeida
Kronka; EMEF Geraldo Bernardi-
no; EMEI Heitor Pompermayer;
EMEF Ilda Jenny Stolf Nogueira;
EMEIF Antonia Jesuína Camillo
Pipa; EMEI Joaninha Morganti;
EMEF João Batista Nogueira;
EMEI João do Nascimento; EMEF
João Otávio de Mello Ferraciú;
EMEIF Joaquim Carlos Alexandri-
no de Souza; EMEIF José Antonio
de Oliveira; EMEF José Antonio de
Souza; EMEF José Pousa de Tole-
do; EMEF Luis Cláudio Alves;
EMEI Maria Apparecida Lordello
Beltrame; EMEI Maria Conceição
Polizel Mendes; EMEI Maria de
Lourdes Fuzzetti Lorenzi; EMEF
Mário Chorilli; EMEI Miecio Cava-
lheiro Bonilha; EMEI Milton Ron-
tani; EMEI Nair Libardi; EMEIF
Nathalio Zanotta Sabino; EMEI
Olindo Rizzato Paschoal; EMEI
Oracy da Silva; EMEI São Vicente
de Paulo; EMEF Taufic Dumit;
EMEF Tercilia Bernadete Sanches
Costa; EMEF Thales Castanho de
Andrade; EMEF Vilma Leone Dal
Pogetto; e EMEF Wilson Guidotti.

A escola municipal Professora Diva Araújo de Lemos
será utilizada como local de votação no domingo
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Sebrae-SP realiza curso on-line para elaboração de projetos culturais e criativos
O Sebrae-SP está com

inscrições abertas para o cur-
so Elaboração de Projetos
Culturais e Criativos, capaci-
tação que faz parte do pro-
grama Crie Produção Cultu-
ral. As aulas são online e tem
início no dia 4 de novembro.
As inscrições gratuitas po-
dem ser realizadas pelo link.

O curso é voltado para a ela-
boração, gestão, captação de recur-
sos e prestação de contas de proje-
tos culturais. Serão sete encontros
com temas como Elaboração de
projetos: concepção, planejamento
e orçamento; Indicadores e avalia-
ção; Leis de incentivo à cultura e
editais; Captação de recursos: es-
tratégias e planejamento; Proje-

tos para captação de recursos;
Prospecção, negociação e pitch; e
Gestão e prestação de contas.

Os encontros são virtuais
nos dias 4, 5, 6, 7, 11, 12 e 13 de
novembro, das 14h30 às 16h30.
Esta é a última turma do ano vol-
tada a este tema. A capacitação é
voltada para produtores cultu-
rais, empreendedores da econo-

mia criativa e interessados em
escrever projetos culturais para
editais de fomento à cultura.

SERVIÇO
Curso Elaboração de Proje-
tos Culturais – Crie Produção
Cultural. Data: 4, 5, 6, 7, 11,
12 e 13 de novembro. Horá-
rio: das 14h30 às 16h30. Lo-
cal: Online. Inscrições: link.
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Professor da EEP representou o
Brasil em evento internacional
Francisco Lahóz lançou o Brasil como pré-candidato a receber a próxima
edição da Assembleia Geral em 2027, fato que acabou se confirmando

MMMMMIRANTEIRANTEIRANTEIRANTEIRANTE

Projeto Pioneiros inicia
fase de desenvolvimento

Divulgação

A dupla Cristhian e Daynara com a tutora Monique

Elaborar e desenvolver pro-
jeto, em dupla, que englobe ações
socioambientais inovadoras para
problemas comuns existentes no
bairro, região ou cidade onde re-
sidem. Essa é a fase final do Pro-
jeto Pioneiros, desenvolvido pela
área de Responsabilidade Social
da Mirante com alunos do Ensi-
no Médio da rede pública que,
desde o mês de maio, participam
dessa verdadeira imersão no
conhecimento sobre mercado
de trabalho e atuação de dife-
rentes profissionais, especial-
mente no setor de saneamento.

O próximo passo é que os alu-
nos apresentem os trabalhos a
uma banca avaliadora e os auto-
res do melhor projeto sejam pre-
miados e homenageados junta-
mente com os demais participan-
tes. “O Pioneiros proporciona uma
bagagem de experiências. Além de
todo o conhecimento adquirido e
o desenvolvimento de habilidades
ao longo do projeto, os estudan-
tes também têm a experiência de
apresentar suas ideias à banca,
um desafio instigante para eles”,
explica a analista de Responsabi-
lidade Social, Isabela Nolasco.

Um dos projetos, desenvolvi-
do pela dupla de alunos Cristhian
Cavalcante Prieto e Daynara Ro-
cha Pereira, tem como tema Tijolos
Solo-Cimento Ecológico. A tutora
dos alunos é a colaboradora da
Mirante, Monique Aparecida Du-
arte Lopes que, junto com eles,
participou de uma visita à Olaria
Gramuza Tijolos Ecológicos, na
vizinha Santa Barbara D’Oeste.

De acordo com Isabela, o ob-
jetivo foi realizar uma visita de
campo para conhecer uma fábrica
de tijolos e investigar a possibili-
dade do uso de lodo, proveniente
do tratamento de esgoto, na cria-
ção de tijolos ecológicos. Para Cris-
thian, conhecer uma fábrica de ti-
jolos fez toda diferença. “Eu não
fazia muita ideia de como funcio-
nava todo o processo prático na
fabricação de tijolos, principal-
mente o processo de cura e seca
dos tijolos ecológicos”, diz.

O estudante salientou a im-
portância de conhecer os proces-
sos de fabricação, inclusive a pra-
ticidade e economia na constru-
ção e a beleza dos tijolos “que re-
mentem às construções mais an-
tigas, uma estética mais medieval”.
Daynara também achou a visita
muito interessante. “Aprendi
como eles usam materiais recicla-
dos para fazer tijolos sustentáveis,
ajudando a proteger o meio ambi-
ente. Foi inspirador ver como re-
cursos simples do nosso dia a dia
podem contribuir para a constru-
ção de um futuro mais saudável e
duradouro”, finaliza Daynara.

MIRANTE - A Mirante é
uma empresa da Aegea Saneamen-
to, referência no setor. Desde 2012,
a empresa é responsável pelo esgo-
tamento sanitário da área urbana
de Piracicaba (SP), município que
em 2014 atingiu a universalização
do serviço de saneamento. A ope-
ração funciona por meio de uma
PPP (Parceria Público-Privada)
com o Semae (Serviço Municipal de
Água e Esgoto) de Piracicaba.

O professor da Escola de En-
genharia de Piracicaba (EEP) e co-
ordenador do curso de pós-gra-
duação de Infraestrutura e Sa-
neamento Básico, Francisco
Lahóz, participou entre os dias 7
e 10 de outubro da Assembleia
Geral da RIOB (Rede Internacio-
nal de Organismos e Bacias) rea-
lizada em Bordeaux na França.

A RIOB é uma rede global que
promove a gestão integrada dos
recursos hídricos, reunindo or-
ganizações de bacias hidrográfi-
cas de todo o mundo, congregan-
do 88 países e contando com
aproximadamente 200 membros.

Francisco Lahóz, que tam-
bém é secretário executivo do
Consórcio PCJ, lançou o Brasil
como pré-candidato a receber a
próxima edição da Assembleia
Geral em 2027, fato que acabou
se confirmando durante a pro-
gramação do congresso. Assim,

Registro do momento em que o prof. Lahóz
fez uso da palavra na assembleia geral
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será a 3ª vez que o evento será
realizado em solo brasileiro. A 1ª
vez aconteceu em Salvador no ano
de 1998 e a 2ª em Fortaleza em
2013. A sede para edição brasileira
de 2027 ainda não foi definida.

Durante o evento o Brasil apre-
sentou dois trabalhos técnicos pelo
Consórcio PCJ, um deles focando a
gestão integrada de recursos hídri-
cos frente aos eventos climáticos
extremos e o outro com soluções
baseadas na própria natureza.

“Foi gratificante participar
da Assembleia Geral da RIOB
porque ela promove com muita
relevância a troca de experiênci-
as no gerenciamento de recur-
sos hídricos com participantes de
todo o mundo”, destacou Lahóz.

FENASAN – O professor da
EEP também participou ontem,
24/10, de mesa redonda na FE-
NASAN (Feira Nacional de Sane-
amento e Meio Ambiente) que

aconteceu em São Paulo, com o
tema “Desafios e oportunidades
dos municípios brasileiros diante
das mudanças climáticas e da se-
gurança hídrica”. O evento contou

ainda com a participação de Israel
Henrique, da AESabesp, Marta
Godoy, da Sabesp, Angelo Lima, do
Observatório das Águas e Carlos
Frederico Angelis da CEMADEN.

MMMMMOBILIDADEOBILIDADEOBILIDADEOBILIDADEOBILIDADE

Requerimento cobra ações de
trânsito na Armando Salles

No requerimento 1071/
2024, o vereador Laércio Tre-
visan Jr. (PL) solicita do Exe-
cutivo informações sobre imple-
mentação de medidas para a re-
dução de velocidade na aveni-
da Armando Salles de Oliveira,
próximo ao número 445, no
Centro. A propositura foi apro-
vada na 63ª Reunião Ordiná-
ria, nesta segunda-feira (21).

No texto, o vereador cita a in-
dicação 2.265/2024, de sua auto-
ria, que destaca o alto fluxo de pe-

destres e veículos no trecho da ave-
nida. Ele sugeriu que estudos fos-
sem feitos para colocação de lom-
bada ou semáforo de pedestres.

O parlamentar quer saber se o
Executivo fez o estudo e qual o re-
latório. Caso não tenha sido feito,
pergunta quando será realizado.

Trevisan Jr. indaga ainda
quando serão feitos os proce-
dimentos padrão, após as me-
didas mitigatórias, acompa-
nhadas de supervisão técnica,
relacionados ao seu pedido.

SSSSSOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADE

Santa Casa implanta Galeria de Honra
Diretores, médicos, gestores,

coordenadores, amigos e famili-
ares confirmaram presença na
solenidade marcada para às 9
horas desta sexta-feira, 25, no
salão de convenções da Santa
Casa de Piracicaba, onde ocor-
rerá a implantação da Galeria de
Honra do Departamento de Ci-
rurgia e Traumatologia Buco
Maxilo Faciais da Instituição.

Durante o descerramento
dos quadros dos cirurgiões Enéas
Lemaire de Moraes (in memori-
an), Roberto Mady (in memori-
an), Pérsio Azenha Faber, Paulo
Zaidan Filho, Armando de Bar-
ros e Paulo Afonso de Oliveira Jr,
os convidados serão recepciona-
dos pelo provedor Alexandre Val-
vano Neto e pelo coordenador do
Departamento de CTBMF, Pau-
lo Afonso de Oliveira Júnior.

Depois de discorrer um pouco
sobre a história do início da odon-
tologia no Hospital, na década de
1930, e da implantação do Depar-
tamento de Buco Maxilo Faciais,
na década de 1940, Paulo Afonso
falou sobre o comprometimento e
exemplo dos colegas homenagea-
dos. “Eles foram precursores da ci-

Paulo Afonso de Oliveira Júnior e Danilo Dressano, atuais
coordenadores do Departamento de CTBMF do Hospital
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rurgia buco maxilo faciais na cida-
de e região e servem como exem-
plos de iniciativa e determinação
para os colegas mais jovens”, disse
o coordenador ao ressaltar a in-
dispensável atuação deste profis-
sional no ambiente hospitalar,
onde ele é responsável pela execu-
ção de cirurgias de deformidades
faciais de alta complexidade.

Em sua fala, Alex Valvano
evidenciou a importância dos ho-
menageados e destacou a atua-
ção dos profissionais da área
para o processo de crescimento e
amadurecimento da especialida-
de ao longo das últimas décadas.
“A evolução da cirurgia buco
maxilo faciais contribuiu direta-
mente para a modernização de
vários setores e aspectos do nos-
so Hospital”, disse o provedor.

Ele lembrou que o Departa-
mento implantou modernas téc-
nicas para a realização de artros-
copia das articulações, tratamen-
to cirúrgico das ATMs- articula-
ções temporomandibulares, con-
quistou credenciamento para rea-
lização de cirurgias de alta com-
plexidade na área;  implantou no-
vos protocolos assistências, insti-

tuiu técnica pioneira na região para
reconstrução de face e implantou
um dos primeiros cursos de especi-
alização em CTBMF do Brasil.

“Vimos o desempenho desses
profissionais ao longo dos últimos
94 anos no nosso Hospital e esta-
mos orgulhosos por esta trajetória
de sucesso e crescimento que tanto
tem elevado a presença e a impor-
tância da nossa Instituição no ce-
nário da saúde regional, e certa-
mente nacional”, disse Valvano.

Segundo ele, trata-se de uma
história escrita por profissionais
visionários que acreditaram em si
mesmos e na retaguarda concedi-
da pela Santa Casa para a implan-
tação de técnicas inovadoras que
mudaram o perfil da assistência.

“Um legado de conhecimento,
técnica e precisão que se perpetua-
rá pelas mãos habilidosas de cirur-
giões buco maxilo faciais que, a
exemplo dos homenageados, segui-
rão transformando vidas”, disse.

PPP NPPP NPPP NPPP NPPP NOOOOOVVVVVASASASASAS E E E E ESCOLASSCOLASSCOLASSCOLASSCOLAS

Comunidade escolar vai participar da avaliação de desempenho
As 33 escolas estaduais que

serão construídas pelo Governo de
São Paulo, por meio de parceria
público-privada (PPP), terão sua
operação avaliada por meio de no-
tas de desempenho, metodologia
que permite verificar e acompa-
nhar periodicamente a qualidade
dos serviços oferecidos pela futu-
ra concessionária aos alunos da
rede estadual. A análise envolve-
rá a comunidade escolar e reper-
cutirá diretamente na remunera-
ção da futura concessionária. A
PPP foi dividida em dois lotes,
com os leilões previstos para os
dias 29 de outubro (Lote Oeste) e
4 de novembro (Lote Leste). Eles
fazem parte da Maratona de Lei-
lões prevista até o fim deste ano.

De acordo com o diretor pre-

sidente da Companhia Paulista de
Parcerias (CPP), Edgard Benozat-
ti Neto, as atribuições pedagógi-
cas continuarão sob responsabili-
dade da Secretaria da Educação
do Estado de São Paulo, cabendo
à futura concessionária a constru-
ção, gestão e operação das estru-
turas. Para além dos serviços pe-
dagógicos, caberá ao Governo de
São Paulo a coordenação e fiscali-
zação da execução do contrato da
PPP, por meio da Agência Regula-
dora de Serviços Públicos do Es-
tado de São Paulo (Arsesp).

“A fiscalização da prestação do
serviço e o cumprimento/ das nor-
mas, regulamentos e procedimen-
tos determinados no contrato fica-
rá a cargo da agência reguladora.
Além dela, o contrato prevê também

a figura do ‘verificador independen-
te’, que vai auxiliar na fiscalização
dos serviços, especialmente no
atendimento aos indicadores de
desempenho”, pontuou Benozatti.

O “verificador independente”
precisará ter algumas capacidades
técnicas e experiência, além de ou-
tros requisitos de qualificação esti-
pulados pelo contrato. Ao todo, a
nota de desempenho é composta por
21 índices, divididos em três grupos:
técnico, disponibilidade e satisfação.
O desempenho técnico contempla in-
dicadores que irão avaliar a quali-
dade do fornecimento de serviços
como alimentação, vigilância, lim-
peza e internet wi-fi, por exemplo.

“O segundo grupo de indica-
dores avaliará a efetiva disponibi-
lidade de ambientes, como banhei-

ros, salas de aula e refeitórios, além
do adequado fornecimento de
água, esgoto, energia elétrica e gás
nos ambientes das unidades. Já o
desempenho de satisfação envolve
pesquisa de opinião da comunida-
de escolar sobre os serviços ofere-
cidos, nas quais a comunidade es-
colar avaliará a alimentação, lim-
peza, manutenção, atendimento,
conservação de jardim e outros ser-
viços prestados pela futura conces-
sionária”, complementa Edgard.

A avaliação deverá ser rea-
lizada trimestralmente e caberá
ao “verificador independente”
realizar a pesquisa de satisfação
e, com base nas notas, calcular o
indicador de desempenho da
concessionária que definirá o
valor do repasse contratual.

MMMMMAPAPAPAPAPAAAAA

Ministério suspende 12 marcas de azeite por oferecerem risco à saúde
Alex Rodrigues

Da Agência Brasil

O Ministério da Agricultura e
Pecuária (Mapa) divulgou um aler-
ta de risco para o uso de 12 marcas
de azeite de oliva que, segundo a pas-
ta, não atendem aos padrões de qua-
lidade, sendo, portanto, considera-
das impróprias para o consumo.

As 12 marcas foram desclas-
sificadas por fraude, após os tes-
tes realizados no Laboratório Fe-
deral de Defesa Agropecuária

detectarem a presença de outros
óleos vegetais, não identificados,
na composição do produto.

Segundo o Mapa, a contami-
nação dos azeites comercializados
pelas 12 marcas compromete a qua-
lidade dos produtos e oferece risco
à saúde dos consumidores, dada
a falta de informações sobre a pro-
cedência dos óleos detectados.

As doze marcas desclassifica-
das por fraudar seus produtos são
a Grego Santorini; La Ventosa;
Alonso; Quintas D’Oliveira; Olivas

Del Tango; Vila Real; Quinta de
Aveiro; Vincenzo; Don Alejandro;
Almazara; Escarpas das Oliveiras
e Garcia Torres. Parte das empre-
sas responsáveis por essas mar-
cas no Brasil estão com CNPJ sus-
pensos ou baixados pela Receita
Federal, o que, segundo o Mapa,
reforça a suspeita de fraude.

“Consumidores que adquiri-
ram essas marcas devem inter-
romper o uso imediatamente e
buscar a substituição, conforme
previsto no Código de Defesa do

Consumidor. Já as denúncias so-
bre a venda de produtos fraudu-
lentos podem ser feitas por meio
do canal oficial Fala.BR, com a
indicação do local de compra.

A comercialização desses
produtos configura uma infra-
ção grave e os estabelecimentos
que continuarem a vendê-los po-
derão ser responsabilizados.

A Agência Brasil fica à disposi-
ção dos representantes legais das 12
marcas citadas para, havendo inte-
resse, publicar suas manifestações.
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Mundo Hyundai acontece no fim de semana
Evento será realizado no estacionamento do ParkShopping São Caetano, na região
do ABC Paulista; Espaço contará com técnicos da rede de concessionárias Hyundai

A Hyundai Motor Brasil
promove, nos dias 26 e 27 de ou-
tubro, no estacionamento do Pa-
rkShopping São Caetano, em São
Caetano do Sul (SP), a sexta edi-
ção do Mundo Hyundai. O even-
to oferece diversas atividades
gratuitas para toda a família,
com o objetivo de promover en-
gajamento com a Marca e cons-
cientização sobre segurança vei-
cular. Entre as atrações, haverá
inspeção gratuita de automóveis
– de veículos Hyundai e de to-
das as outras marcas – além de
áreas de lazer, recreação infan-
til e um espaço dedicado à ado-
ção de animais de estimação. O
Novo Hyundai Creta, lançado no
início deste mês, estará em exibi-
ção, com profissionais da empre-
sa sul-coreana à disposição para
atender visitantes interessados.

“Estamos empolgados com a
oportunidade de realizar a sexta
edição do Mundo Hyundai, e con-
vidamos todo o público da região
metropolitana de São Paulo a estar
conosco em São Caetano do Sul
neste fim de semana. Além da tra-
dicional inspeção gratuita de 10
itens para veículos de qualquer
marca, que, automaticamente, pro-
move mais segurança nas ruas,

estaremos com diversas atividades
interativas para toda a família.
Nosso protagonista de outubro, o
Novo Hyundai Creta também es-
tará presente para aqueles que ain-
da não tiveram a oportunidade,
poderem ver bem de perto a mais
nova versão do SUV mais querido
do Brasil. Como nas cinco edições
anteriores, aguardamos todos lá
para fazer deste encontro especial
mais um grande sucesso”, conta
Luiz Estrozi, diretor executivo de
Pós-Vendas da Hyundai para as
Américas Central e do Sul.

Como em todas as edições, a
inspeção veicular gratuita para
modelos de todas as marcas é o
ponto alto. Uma equipe técnica da
Hyundai se encarrega de checar dez
importantes itens em apenas dez
minutos. São eles: níveis do óleo
do motor, da água do limpador de
para-brisa, do fluido do sistema de
freios e do fluido da direção hi-
dráulica; calibração dos pneus;
avaliação do desgaste da banda de
rodagem e de seu estado geral; car-
ga da bateria; funcionamento de
todas as lâmpadas do sistema
de iluminação e, por fim, esta-
do das palhetas dos limpadores
de para-brisa e da correia den-
tada do motor (quando houver).

O atendimento acontecerá
no estacionamento do shopping,
com capacidade para realizar
seis atendimentos simultâneos,
visando a otimização do tempo
de inspeção. Todos os automó-
veis participantes da ação ganha-
rão 5 horas de estacionamento
gratuito no ParkShopping São
Caetano e um brinde especial. Cli-
entes Hyundai ainda terão acesso
ao Truck Lounge, uma sala VIP
confortável e climatizada, que ofe-
recerá snacks e bebidas. As ativa-
ções acontecerão em parceria com
os grupos Caoa, Grand Brasil,
Granday, Max, Nobre e Sinal.

Os interessados em conhe-
cer mais dos modelos Hyundai
expostos também poderão preen-
cher o formulário presencialmen-
te e realizar um test drive, em
trajeto pré-definido nas redon-
dezas do ParkShopping São Cae-
tano. Durante o percurso, o con-
dutor poderá testar na prática as
funcionalidades de conforto e se-
gurança exclusivas da Hyundai.

KIDS - O Mundo Hyun-
dai contará com um espaço
kids, com área para pintura e
cama elástica. Uma massagem
será oferecida no Espaço Bem-
Estar, para tornar o dia ainda
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Ação oferecerá diversas atividades para além dos veículos,
como espaço pet, com feira de adoção e área kids

mais relaxante. No mesmo lo-
cal, para quem quiser experi-
mentar um look caprichado,
uma maquiadora também esta-
rá disponível. Um caligrafista
ainda irá presentear os convi-
dados com uma lembrança fei-
ta com caligrafia exclusiva.

No espaço pet, será promo-
vida uma feira de adoção de cães

e gatos, e quem já chegar ao even-
to com seu próprio animal de es-
timação, ganhará bandanas te-
máticas para os bichanos. O es-
paço pet friendly terá recipientes
com água espalhados pelo local,
para maior conforto destes visi-
tantes especiais. Também serão
expostos acessórios exclusivos
para pets da Hyundai Mobis.

SERVIÇO
Mundo Hyundai, dias 26 e 27
de outubro. Horários: sába-
do, das 10 às 22 horas, e
domingo, das 11 às 20 ho-
ras ( Inspeções: sábado,
das 10 às 21 horas, e do-
mingo, das 11 às 19 horas).
Local: Estacionamento do
ParkShopping São Caetano,
em São Caetano do Sul (SP).

O cantor e compositor Ro-
drigo de Marco, vocalista da
banda de reggae piracicabana
Rabo Jah Raia, faz show solo no
domingo, 27, às 10 horas, no
projeto Bem-vindo ao Engenho,
no Parque do Engenho Central,
no palco próximo à passarela
Pênsil. A entrada é gratuita.

Rodrigo de Marco é músico
e compositor com mais de 24
anos de carreira. Com mais de
5.000 shows realizados em todo
o Brasil e um repertório eclético,
Rodrigo de Marco já dividiu o
palco com diversos artistas con-
sagrados, como Natiruts, Tribo

RRRRREGGAEEGGAEEGGAEEGGAEEGGAE

Bem-vindo ao Engenho recebe
o músico Rodrigo de Marco

de Jah, Zé Ramalho, Planta e
Raiz, Jota Quest, Cassia Eller, Rai-
mundos, Ponto de Equilíbrio,
Skank, O Rappa, Soja, entre outras.

No entorno do palco próxi-
mo à passarela Pênsil haverá
ainda food trucks com a venda
de doces, salgados e bebidas.

SERVIÇO
Bem-vindo ao Engenho
apresenta o cantor e com-
positor Rodrigo de Marco,
domingo, 27, às 10 horas,
no Parque do Engenho Cen-
tral, no palco próximo à pas-
sarela Pênsil. Evento gratuito.

Rodrigo de Marco é músico e compositor com mais de 24 anos de carreira

Divulgação
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Vereador cobra poda das árvores da academia ao ar livre do Zoológico
O vereador Laércio Trevisan

Jr. (PL) reforça junto ao Executivo
o pedido para que seja feita a poda
corretiva das árvores do Zoológi-
co Municipal, especialmente na
área da academia ao ar livre. O
autor do requerimento 1.065/2024,
aprovado nesta segunda-feira (21),
na 63ª Reunião Ordinária, já fez
solicitação semelhante via indica-
ção 3.314/2024 e protocolo 2024-
50947 no telefone 156, ambas sem
resposta efetiva da Prefeitura.

O parlamentar agora pergun-
ta qual é o planejamento do Execu-
tivo para a realização da poda, por

que ela ainda não foi feita e se exis-
te um cronograma emergencial
para a reabertura da área da aca-
demia ao ar livre. Em caso de res-
posta afirmativa, o vereador in-
daga qual a previsão de conclusão
dos serviços de poda e de libera-
ção do local para uso público.

Trevisan Jr. também questio-
na quais são os critérios adotados
pelo Executivo para priorizar a poda
de árvores “em áreas públicas que
apresentam risco à segurança dos
munícipes” e quais providências
“serão tomadas para garantir que
situações semelhantes não ocor-

ram em outras áreas de lazer e
convivência pública, especialmen-
te em locais de grande circulação,
como o Zoológico Municipal”.

O vereador cita que, “nos últi-
mos meses, diversos munícipes têm
relatado e reclamado da precarie-
dade e do risco iminente causado
pela falta de poda de árvores na
área da academia ao ar livre”. “O
local encontra-se interditado há
meses devido ao risco de queda de
galhos, comprometendo não só a
segurança dos frequentadores,
mas também a acessibilidade ao
espaço público”, alerta Trevisan Jr.

“Tais situações de risco exi-
gem atenção urgente do Execu-
tivo, visto que o prolongamento
da interdição priva a população
do uso de um importante espa-
ço de lazer e atividades físicas,
além de representar um perigo
contínuo para quem circula pe-
las proximidades. A falta de
uma intervenção corretiva e
preventiva nessas árvores colo-
ca em risco a segurança dos ci-
dadãos, com relatos de galhos
em condições perigosas que po-
dem causar acidentes graves”,
acrescenta o parlamentar.

IIIIINONONONONOVVVVVAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Sebrae anuncia fundo para investimento em negócios
O Sebrae lançou um edital pi-

oneiro para a constituição de um
fundo voltado à promoção de in-
vestimentos em pequenos negóci-
os inovadores em todo o Brasil,
com especial atenção às regiões
onde o acesso ao financiamento é
mais limitado. O Fundo de Inves-
timento em Cotas de Fundos de
Investimento em Participações
(FIC FIP) deve contribuir para im-
pulsionar o crescimento econômi-
co, gerando também um impacto
significativo na redução das desi-
gualdades sociais e regionais.

O FIC FIP será estruturado
com um aporte inicial mínimo de
R$ 60 milhões, destinado a fomen-
tar a inovação e o desenvolvimen-
to de pequenos negócios. A gestão
eficiente dos recursos, a imple-
mentação de práticas avançadas
de governança e controle de ris-
cos e a transparência são aspectos
centrais desse fundo. O Sebrae
busca selecionar gestores de fun-
dos com experiência comprovada
e qualificação técnica para garan-
tir que os recursos sejam aplicados

de maneira eficaz e sustentável.
Valdir Oliveira, gerente da Unida-
de de Capitalização e Serviços Fi-
nanceiros do Sebrae Nacional, des-
taca a importância da medida. “O
lançamento deste edital é um mar-
co na trajetória do Sebrae e repre-
senta nosso compromisso contínuo
com o fortalecimento do empreen-
dedorismo no Brasil”, assegura.
“Ao ampliar os recursos disponí-
veis para o financiamento de peque-
nos negócios inovadores, estamos
criando oportunidades para que
esses empreendedores possam
transformar suas ideias em reali-
dade, gerando emprego e renda e
contribuindo para o desenvolvi-
mento social e econômico do país”.

O Sebrae tem um papel fun-
damental na promoção do empre-
endedorismo e da inovação no
Brasil. A instituição continuará a
apoiar os pequenos negócios por
meio de programas de capacita-
ção, orientação técnica e suporte
estratégico, proporcionando aos
empreendedores as ferramentas e
conhecimentos necessários para

prosperar em um mercado cada
vez mais competitivo. Esta abor-
dagem integrada visa maximizar
o impacto dos investimentos, cri-
ando um ambiente favorável ao
empreendedorismo e à inovação.

A especialização dos gestores
de fundos de investimento é cruci-
al para o sucesso desta iniciativa.
Os gestores selecionados terão a
responsabilidade de desenvolver
políticas de investimento alinha-
das com as diretrizes do Sebrae e
assegurar que os recursos sejam
aplicados de forma eficiente.

Além disso, a gestão de ris-
co é um componente vital, ga-
rantindo que os investimentos
sejam protegidos e que os retor-
nos sejam maximizados, bene-
ficiando tanto os empreendedo-
res quanto a economia local.

Valdir Oliveira ressalta ain-
da a importância da colaboração
entre o Sebrae e investidores es-
pecializados. “A união de esfor-
ços entre o setor público e priva-
do é essencial para superar os
desafios do acesso ao crédito e ao

investimento em pequenos negó-
cios. Convidamos investidores
que compartilham nossa visão de
um Brasil mais justo e próspero a
se unirem a nós nesta jornada
transformadora. Juntos, pode-
mos criar um impacto significati-
vo e duradouro no ecossistema
de pequenos negócios no Brasil”,
comenta o gerente do Sebrae.

O edital representa, segundo
Valdir, uma oportunidade única
para mobilizar recursos e direcio-
ná-los para onde eles podem fazer
a maior diferença. Ao investir em
pequenos negócios inovadores, o
Sebrae está não apenas fomentan-
do a inovação, mas também pro-
movendo um desenvolvimento
econômico mais equilibrado e sus-
tentável. Esta é uma oportunida-
de para investidores comprometi-
dos com o desenvolvimento social
e econômico do Brasil de contri-
buir de maneira significativa.

Para mais detalhes sobre a
chamada pública e os critérios de
seleção, acesse o site do Sebrae
www.sebrae.com.br/editalfip.

PL 65/202PL 65/202PL 65/202PL 65/202PL 65/20244444

Executivo veta projeto
de lei sobre IPTU Verde

O Executivo vetou o Projeto de
Lei Nº 65/2024, sobre a implanta-
ção do programa que reduz o Im-
posto Predial e Territorial Urbano
(IPTU), o Programa de Incentivo
IPTU Verde. A Administração
entende a importância do proje-
to, mas destaca que ele é ilegal e
contrário ao interesse público.

De acordo com a justifica-
tiva, o PL é ilegal porque a con-
cessão ou ampliação de incenti-
vo de natureza tributária deve-

rá estar acompanhada de esti-
mativa do impacto orçamentário-
financeiro, atendendo a Lei de Di-
retrizes Orçamentárias (LDO).

Ainda segundo justificativa da
Secretaria Municipal de Habitação
e Gestão Territorial (Semuhget), o
Poder Executivo não necessita de
autorização legislativa para insti-
tuir redução tributária, caso enten-
da viável e o faça por meio de lei.

O veto foi publicado ontem (24),
no Diário Oficial do Município.
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Orçamento municipal
para 2025 é apresentado
em audiência pública
Audiência pública realizada na Câmara, na noite desta quarta (23), analisou peças
do orçamento que estimam, para o ano que vem, receitas de mais de R$ 3,361 bilhões

O orçamento municipal para
2025, cujas receitas estimadas são
da ordem de R$ 3.361.811.000,
foi debatido em audiência pú-
blica realizada na Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba, na noite
desta quarta-feira (23).

Na audiência, convocada
pela Comissão de Finanças e Or-
çamento da Casa, titulares e re-
presentantes das secretarias mu-
nicipais puderam detalhar aos
vereadores e ao público presente
as metas e valores trazidos na
revisão do PPA (Plano Plurianu-
al) 2022-2025, na revisão do pro-
jeto de Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) 2025 e no projeto
da Lei Orçamentária Anual (LOA)
2025, que juntos compõem o or-
çamento para o ano que vem.

“Discutimos, nesta noite, as
alterações no PPA e na LDO, bem
como o orçamento proposto para
ser executado no município em
2025”, disse André Bandeira
(PSDB), presidente da Comissão,
que frisou na abertura dos traba-
lhos camarários que os valores tra-
zidos, para além de números, de-
verão refletir diretamente em pro-
jetos que impactam na vida dos
cidadãos. “Por isso é tão impor-
tante uma audiência dessas, com
um tema como este”, falou.

Alterações no PPA e LDO - De
acordo com Telma Trimer de Oli-
veira Pereira, secretária Municipal
de Finanças, as alterações trazidas
no PPA e na LDO 2025 têm como
objetivos manter a compatibilida-
de entre todas as peças orçamen-
tárias, adequando-as às previsões
trazidas recentemente no projeto de
Lei Orçamentária de 2025, princi-
palmente em relação aos parâme-
tros econômicos mais atuais.

Segunda a secretária, na
LOA, foram utilizadas estimativas
do Banco Central de 12/08/2024,
que projetam para 2025, de acor-
do com IPCA, inflação anual de
3,97%; estimativa de crescimento
do PIB de 1,92%; e estimativa da
taxa Selic da ordem de 9,75%.

“As primeiras estimativas fo-
ram em agosto de 2022 e, depois,
em agosto de 2023. Agora, para a
LOA, nosso último parâmetro foi
de agosto de 2024”, disse a secre-
tária ao falar dos comparativos que
resultaram em uma evolução da
receita no PPA e na LDO da ordem
de R$ 417,3 milhões a mais do que
o anteriormente previsto, ou seja,
um aumento de 14,17% em relação
aos valores atualmente vigentes,
que são de R$ 2.944.465.000.

Além das adequações a fim
de garantir a compatibilidade fi-
nanceira entre os três projetos, as
novas mudanças trazidas no Pla-
no Plurianual e na Lei de Diretri-
zes Orçamentárias também dão
conta da criação de 14 novas ações
no orçamento, principalmente na
área da assistência social.

“Essas ações não consta-
vam no PPA, sendo a maioria
da Assistência Social, que pre-
cisou de um detalhamento mai-
or das ações por conta da Lei
da Assistência Social”, explicou
a titular da pasta de Finanças.

VALORES - Dos mais de R$
3,361 bilhões estimados em recei-
tas para o ano que vem, cerca de
R$ 2,731 bilhões devem ser desti-
nados à Administração Direta, que
compreende a Prefeitura e as se-
cretarias municipais. Já os R$
630 milhões restantes, devem ser
destinados para a Administração
Indireta, que abrange as autar-
quias e fundações, como o Semae
(Serviço Municipal de Água e Es-
goto) e a Fumep (Fundação Mu-
nicipal de Ensino), para repasses
ao Ipasp e também à Câmara.

Em relação às despesas, esti-
ma-se que R$ 2,467 bilhões sejam
empregados na Administração Di-
reta e R$ 894 milhões na Indireta,
o que representa uma transferên-
cia de R$ 263,687 milhões da Ad-
ministração Direta para a Admi-
nistração Indireta e Legislativo.

Educação e Saúde, respectiva-
mente, devem receber R$ 663,879
milhões e R$ 747,690 milhões. Já
às secretarias de Obras e Zeladoria

e de Infraestrutura e Meio Ambi-
ente, que aparecem na sequência
em termos de maiores orçamentos,
devem ser repassados, no ano que
vem, respectivamente, R$ 201,385
milhões e R$ 185,807 milhões.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba deve receber, em 2025,
repasses de R$ 62,7 milhões.

No cômputo geral do orça-
mento municipal, 89,84% das
receitas devem ser destinadas a
despesas correntes, que abar-
cam, por exemplo, as despesas
com pessoal (39,42%), as despe-
sas com juros (0,66%) e o cus-
teio (49,76%). Os percentuais res-
tantes devem ser destinados a
despesas de capital (8,38%) e à
reserva orçamentária (1,78%).

“Esse orçamento cumpre a
aplicação mínima constitucional
em Saúde e Educação”, disse Tel-
ma Trimer Pereira, que ainda des-
tacou que o projeto garante a fo-
lha de pagamento já reajustada,
com os valores represados da pan-
demia e com reposição de servido-
res; dá conta da cobertura dos
contratos em andamento de ma-
nutenção e zeladoria das secreta-
rias; e prevê, para o ano que vem,
a execução dos investimentos con-
tratados por operações de crédito.

Também participaram da
audiência e dirigiram questiona-
mentos aos secretários presentes
- em especial em relação às des-
pesas e investimentos previstos
para as áreas de abastecimento
de água e habitação de interesse
social -, os vereadores Gilmar
Rotta (PDT), relator da Comissão

de Finanças e Orçamento, e o ve-
reador Acácio Godoy (Avante).

As respostas detalhadas
devem ser  encaminhadas ,
em breve, à Comissão de Fi-
nanças de Orçamento.

CALENDÁRIO DE VO-
TAÇÃO DO ORÇAMENTO -
Os vereadores têm até 4 de no-
vembro, às 16h, para protocolar
emendas às três peças. A segun-
da audiência pública prevista, já
com a discussão não apenas dos
projetos de lei, mas também de
eventuais emendas, subemendas
e mensagens modificativas, está
marcada para 13 de novembro,
às 19h, sempre no plenário, sob
condução da Comissão de Legis-
lação, Justiça e Redação.

A partir da semana seguinte,
estão programadas as votações: das
alterações no PPA nas reuniões
ordinárias de 18 e 21 de novembro
(primeira e segunda discussões,
respectivamente); das alterações na
LDO nas reuniões ordinárias dos
dias 25 e 28; e do projeto de lei da
LOA em reuniões extraordinárias
previstas para 2 e 5 de dezembro.

A audiência pública desta
quarta-feira foi transmitida ao vivo
pela TV Câmara Piracicaba, e pode
ser revista no vídeo que acompanha
esta matéria ou no Facebook da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

Audiência foi realizada, quarta-feira (23), no Plenário da Câmara

Fabrice Desmonts

VVVVVÔLEIÔLEIÔLEIÔLEIÔLEI

Infantil do Caldeirão joga
semifinal no Blatkauskas

O infantil de vôlei do Caldei-
rão volta a jogar pela Liga de So-
rocaba em jogo de volta nesta
sexta-feira, 25, agora pelas semi-
finais da Série Prata da competi-
ção. A equipe comandada pelo
técnico Lademir Carraro, o Lade,
encara Rio das Pedras, às 18 ho-
ras, no ginásio municipal Walde-
mar Blatkauskas, em Piracicaba.

No jogo de ida na casa do
adversário o Caldeirão venceu
o jogo das semifinais por 3 sets

a 2. Se passar por Rio das Pe-
dras, o Caldeirão fará a final
da Série Prata contra o vence-
dor da outra semifinal entre
Tatuí e Santana de Parnaíba.

Os meninos da Noiva da Co-
lina foram eliminados da Série ouro
na semana passada, quando per-
deram para a equipe de Salto de
Pirapora, fora de casa, por 3 a 1 .
No primeiro jogo, em Piracica-
ba, também caíram diante o mes-
mo rival e pelo mesmo placar.

Infantil de vôlei do Caldeirão joga pela Liga de
Sorocaba em jogo de volta hoje em Piracicaba

Divulgação
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Apeoesp cobra intervenção
do governo estadual nas
perícias médicas do DPME
A entidade continua recebendo constantes denúncias de tratamento desumanizado e desrespeito
aos direitos dos professores ingressantes e demais professores por parte de médicos peritos

A Apeoesp encaminho ofício
à Secretaria Estadual da Educa-
ção, nesta semana, solicitando a
intervenção junto ao DPME (De-
partamento de Perícias Médicas do
Estado), questionando perícias
médicas que estão prejudicando
professores da rede estadual de
ensino. De acordo com a segunda
presidenta da Apeoesp, a deputa-
da estadual piracicabana Profes-
sora Bebel (PT), a entidade conti-
nua recebendo constantes denún-
cias de tratamento desumaniza-
do e desrespeito aos direitos dos
professores ingressantes e demais
professores por parte de médi-
cos peritos do Departamento de
Perícias Médicas do Estado, as-
sim como por parte de médicos
dos consultórios conveniados.

Segundo a parlamentar, pro-
fessores ingressantes que já minis-
tram aulas há muitos anos na rede
estadual de ensino estão sendo con-
siderados inaptos para o exercício
da profissão, com base em avalia-
ções excessivamente rigorosas e, em
muitos casos, avaliações subjetivas
dos peritos. Conforme Bebel, ain-
da, as informações dão conta que
em alguns casos, estão sendo soli-

citados novos exames ou a repeti-
ção dos exames apresentados, mui-
tos deles dispendiosos e demora-
dos, o que pode inviabilizar o in-
gresso do professor. “Subsedes e
diretores da Apeoesp também re-
ceberam denúncias a respeito de
atitudes grosseiras por parte dos
médicos peritos, inclusive de casos
em que o perito fez chacota de pro-
fessoras e professores que se en-
contram acima do peso”, conta,
ressaltando que essa condição não
impediu que até o momento esses
professores ministrassem aulas de
qualidade nas escolas estaduais,
contratados de forma temporária.

No ofício em que apela para
que cessem este tipo de procedimen-
to, a Apeoesp cita alguns casos que
configuram, na opinião da Profes-
sora Bebel,  abusos por parte de
médicos peritos. “Além dos casos
envolvendo professores ingressan-
tes, o DPME há anos vem adotan-
do procedimentos que prejudicam
professores e professoras efetivos e
temporários que atuam na rede
estadual de ensino, obrigando do-
centes com doenças graves a per-
manecerem nas salas de aula, sen-
do negadas, canceladas ou dificul-
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Bebel diz que há anos que  o DPME vem adotando
procedimentos que prejudicam professores e professoras
efetivos e temporários que atuam na rede estadual

tadas licenças médicas e readapta-
ções. Exigimos mudanças nesses
procedimentos. Além dos recursos
a que têm direito, as professoras
e os professores prejudicados de-
vem registrar seus casos no Rede
de Ouvidorias do Estado (https:/

/www.ouvidoria. sp.gov.br/Por-
tal/Default.aspx), assim como
procurar o departamento jurídi-
co da Apeoesp nas suas subse-
des, para providências cabíveis,
inclusive ajuizamento de manda-
do de segurança”, orienta Bebel.

EEEEELZALZALZALZALZA S S S S SOARESOARESOARESOARESOARES

A Menina do Meio do Mundo
será encenada no Engenho

Espetáculo para crianças será apresentado
em Piracicaba neste domingo, 27

Junior Mandriola

Com texto de Pedro Henrique
Lopes, direção de Diego Morais,
direção musical de Gabriel Quinto
e Tony Lucchesi e coreografias de
Viviane Santos, o espetáculo A
Menina do meio do mundo - Elza
Soares para crianças leva ao palco
de Piracicaba a relação afetuosa
entre Elza Soares e sua mãe Rosá-
ria, os desafios na criação de uma
criança com poucos recursos finan-
ceiros, a importância do afeto en-
tre as pessoas, a finitude da vida e,
principalmente, a valorização da
mulher negra em uma sociedade
regida por homens brancos. Pro-
movido pela Fundação ArcelorMit-
tal há 14 anos, o Diversão em Cena
é o maior programa de formação
de público de teatro infantil do país.

Este é o sétimo espetáculo do
projeto Grandes Músicos para Pe-
quenos, criado com o objetivo de
apresentar os grandes nomes da
MPB para as novas gerações, em
espetáculos que reúnem toda a fa-
mília. Depois de Luiz Gonzaga, Bra-
guinha, Milton Nascimento, Caeta-
no Veloso, Gilberto Gil, Raul Seixas

e Elis Regina, chegou a vez de Elza
Soares ganhar sua homenagem.

A Menina do Meio do Mundo
– Elza Soares para Crianças apre-
senta as atrizes Merícia Cassiano
no papel de Elzinha e Anna Paula
Black como Dona Rosária, além de
Lucas da Purificação (Alair), Elis
Loureiro (Dindi) e Caio Nery (Guri)
em uma história ficcional que res-
gata algumas passagens da tra-
jetória de Elza Soares. Em uma
delas, a cantora é ridicularizada
em um programa de calouros
apresentado por Ary Barroso,
mas deu a volta por cima ao falar
da fome do povo pobre. Na trilha
sonora, estão grandes clássicos
da MPB imortalizados por Elza.

SERVIÇO
Diversão em Cena, A Meni-
na do Meio do Mundo – Elza
Soares para Crianças, do-
mingo, 27, às 16 horas, no
Teatro Municipal Erotídes
de Campos, no Engenho
Central. Duração: 55 minu-
tos. Classificação: A partir
de 2 anos. Entrada gratuita.



A10
A Tribuna Piracicabana

Sexta-feira, 25 de outubro de 2024

Sua casa e seu
veículo aqui...

Crédito a partir de
580 parcelas fixas
Sem juros. Pode

usar o FGTS
só p/ casa -

19984238383

VENDO
Sítio 51.000 m2

em São Pedro, próxi-
mo a cidade, nascen-
te, córrego, energia,
vista para a Serra de
São Pedro. Docum.
ok. R$ 620.000. Luiz

(11) 99998-8701

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDE OU TRO-
CA - Peugeot 208
Active 2022 prata
6 marcha automá-
tico com 27.000
km único dono na
garantia tratar cel
(19) 9.9781-3300.

Vendo chácara de
5844 m2 c/ casa
perto do Thermas
São Pedro Valor

480 Mil.
Tratar com (19)

99768-6812.

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
VENDO DUAS CASAS. FONE: (19)
3422-9874.
------------------------------------------

ALUGA-SE  apartamento Praia
Grande, Tels: 9 8430-8712 e 9
9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currí-
culo na Rua General Camara 488,
Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA
2018 ,  f l ex ,  GL I  Upper  -  R$
89.900,00. Falar com Luciana 19
99310-3915.
------------------------------------------

FUNDAÇÃO AGÊNCIA DAS BACIAS PCJ 

AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2024 

Comunicamos que está aberta a Licitação (Pregão Ele-
trônico nº 001/2024) pelo tipo Menor Preço Global. Obje-
to: Contratação de empresa para prestação de serviços
contínuos de limpeza para a Fundação Agência das Baci-
as PCJ. Esta licitação será realizada no dia 08 de novem-
bro de 2024 pelo sistema eletrônico e-licitações do Ban-
co do Brasi l ,  com acesso em ht tps: / / l ic i tacoes-
e2.bb.com.br/aop-inter-estatico. O Edital completo encon-
tra-se à disposição no site www.agencia.baciaspcj.org.br
e no site www.comitespcj.org.br.Eduardo Massuh Cury -
Pregoeiro. Sergio Razera - Diretor-Presidente.

FALECIMENTOS
SR. CARLOS ALBERTO COS-
TA SILVA faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 52 anos,
filho dos finados Sr. Inacio Pe-
reira da Silva e da Sra. Helena
Costa Silva. Deixa irmãos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, às 13h00 no Cemitério
Municipal da Saudade. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. MASANORI KAWAAI (JOR-
GE FUJI) faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 84 anos,
filho dos finados Sr. Motoitiro
Kawaai e da Sra. Kishino Ka-
waai, era casado com a Sra.
Maria Aparecida Romano Ka-
waai; deixa os filhos: Wesley
Motoitiro Kawaai, casado com
Celso Curi e Kerstian Kawaai.
Deixa os netos: Talita e Guilher-
me, demais familiares e ami-
gos. O velório ocorreu ontem
das 09h00 às 15h00 na sala
“Safira” do Velório do Crema-
tório Memorial Metropolitano de
Piracicaba, tendo seguido o
féretro às 15h15 para a reali-
zação da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormente.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ROGERIO VERNEQUE fale-
ceu anteontem, nesta cidade,
contava 47 anos, filho do Sr. Il-
deu Verneque do Carmo, fale-
cido e da Sra. Alice Verneque do
Carmo, era casado com a Sra.
Juliana Silva Verneque; deixa a
filha: Laura Silva Verneque. Dei-
xa demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “03” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PEDRO ALEXANDRE BUZE-
LLO faleceu ontem, nesta cida-

de, contava 50 anos, filho do
Sr. Edison Buzello, falecido e
da Sra. Ana Gloria Mariano Bu-
zello, era casado com a Sra.
Cleia da Conceição Rodrigues
Cordeiro; deixa os filhos: Pau-
lo Ricardo Buzello e Eloisa
Cristine Buzello. Deixa demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h30
da sala “02” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MARCOS ROBERTO PELO-
SI faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 53 anos, filho
dos finados Sr. Carlos Roberto
Pelosi e da Sra. Maria Madale-
na Cordova Pelosi, era casado
com a Sra. Leila Aparecida Mo-
raes Monteiro dos Santos Pe-
losi; deixa a filha: Laura Maria
Pelosi. Deixa demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 14h00 da
sala “B” do Velório do Cemité-
rio Parque da Ressurreição,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ADELBAR LODOVICO BE-
DUSCHI faleceu ontem, nesta
cidade, contava 84 anos, filho
dos finados Sr. Maximo Be-
duschi  e da Sra.  Theresa
Brossi Beduschi, era casado
com a Sra. Valderez Martins
Beduschi; deixa os filhos: An-
dré Luiz; Gabriela; Theresa
Cristina; Claudine; Adherbal;
Carlos Eduardo e Marcelo.
Deixa genros, noras, netos,
demais familiares e amigos.
O velório ocorrerá hoje das
08h00 às 18h30 na sala “Es-
meralda” do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolita-
no de Piracicaba. Procedi-
mentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.
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Transporte ferroviário é tema de
palestra e lançamento de livro
Na quarta, 23, Vitor Vencovsky e Valdiza Capranico lançaram
o livro escrito a quatro mãos intitulado O trem está voltando

Importância do transporte ferroviário foi apresentada
aos alunos do Projeto Mentes Criativas

Valdiza Capranico e Vitor Vencovsky
Os autores do livro revelam que a produção
foi realizada de forma independente

A importância do transporte
ferroviário de cargas e passagei-
ros foi apresentada aos alunos
participantes do Projeto Mentes
Criativas, atividade social realiza-
da pelo Centro de Assistência So-
cial Coração de Maria (Afascom).
Na quarta-feira, 23, no anexo situ-
ado ao lado do Lar Escola Coração
de Maria Nossa Mãe, Vitor Venco-
vsky e Valdiza Capranico lançaram
o livro escrito a quatro mãos inti-
tulado O trem está voltando.

Os autores revelam que a pro-
dução, realizada de forma indepen-
dente, tem por objetivo chamar a
atenção das futuras gerações so-
bre a importância dos trens como
uma das melhores alternativas
para o transporte de produtos e
pessoas, contribuindo tanto para o
meio-ambiente quanto para a re-
dução do congestionamento nas ci-
dades e dos acidentes de trânsito.

Valdiza Capranico falou
aos alunos sobre o trem e a li-
nha ferroviária, assunto mui-
tas vezes desconhecido para as
gerações atuais em Piracicaba.
Ela lembra que a última empre-
sa ferroviária foi desativada há
mais de 40 anos na cidade.

Vitor Vencovsky é um estu-
dioso sobre trens, tendo publi-
cado anteriormente Ferrovia e
Sociedade, livro que fala sobre
a história das ferrovias brasi-
leiras a partir de uma visão mais
abrangente, considerando as-
pectos sociais, econômicos, am-
bientais e políticos. Ele também
já viajou ao oriente e à Europa,
onde conheceu diversos siste-
mas de transporte sobre trilhos,
como o trem-bala japonês.

A atividade incluiu o uso de
ferroramas e trens novos e anti-
gos em miniatura. As crianças

Fotos: Divulgação

puderam operar o trem elétrico,
como se fossem os verdadeiros
condutores da composição.

O livro O trem está voltando

foi escrito em português e inglês
e possui ilustrações do artista
Erasmo Spadotto. Em breve, será
lançado em outras atividades.
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As grandes homenageadas da 5ª edição da FLIPIRA
Logo criado pelo designer piracicabano Pedro Cancelliero V ictor

Cecília Meirelles
Cecília Benevides de Carvalho Meirelles nasceu em 7 de novembro de 1901
no  Rio de Janeiro, e faleceu em 9 de novembro de 1964, aos 63 anos.
Foi uma das maiores poetisas brasileiras, também professora, jornalista,
cronista, teatróloga, pintora, tradutora, escritora e palestrante,
recebendo inúmeros prêmios e reconhecimento no Brasil  e in-
ternacionalmente.  Falava inglês,  francês,  i ta l iano,  a lemão,
russo, espanhol, hebraico e dialetos do grupo indo-iraniano,
tendo aprendido o sânscrito e hindi.

Ana Marly de Oliveira Jacobino
Ana Marly de Oliveira Jacobino, escritora e poetisa piracicabana,

foi casada com Durval Jacobino com quem teve o filho Guilherme
de Oliveira Jacobino. Formada em Letras, fez da literatura sua pai-
xão. Estudou poetas, clássicos, escreveu contos, poesias e crôni-
cas, e gostava de se autointitular CaipiracicabAna.

Comandou o Sarau Literário Piracicabano por vários anos, reunindo
artistas, músicos, escritores, atores, contadores de histórias, dançarinos,
numa imensa festa onde a marca registrada era seu sorriso contagiante.



VALE A PENA VIVER!
Ana Marly de Oliveira Jacobino

Três meses de vida! Foi o decreto do ho-
mem de jaleco branco.

Tinha a ciência ao alcance das suas mãos,
mas não entendia nada do "espírito" humano.
Aterrorizou! Doeu! Marcou! Machucou!
Mas...além da dor, do medo da morte havia o
amor, a alegria, a vida!

Tinha o filho pequeno ainda mamando no
peito. O marido jovem, muito assustado, com-
panheiro em todos os momentos, inclusive no
tratamento, tão traumatizante!

A família de italianos chorões, e, já, por
antecedência: enlutada! Os amigos... alguns
deles, sem saber como agir: sumiram! Os
alunos e seus questionamentos sobre: a vida
e a morte! A Literatura essa amiga insepará-
vel, indo e vindo junto ao peito. Ora, como
poeta e poesia, ensinando os caminhos do
"Eu". No outro dia, uma crônica alegre e inqui-
ridora, pairando sobre a existência! Em outro
momento, um conto para aumentar a fanta-
sia, e, assim superar um obstáculo maior.

 Depois, a releitura de um romance. E,
lá, vai o velho Bruxo do Cosme Velho, vi-
ajando do interior para a capital de São
Paulo, sacolejando na V iação Piracicaba-
na, olhando no fundo dos meus olhos, com
os olhos de ressaca da Capitu.

Assim os dias, semanas, meses, rolaram e
os companheiros ficaram sempre juntos na lon-
ga jornada: Jorge Luis Borges, Charles Baude-
laire, Clarice Lispector, Machado de Assis,
Carlos Drummond de Andrade, Kafka, Flor-
bela Espanca, Francisca Júlia da Silva
Münster, Fernando Pessoa, V irginia Woolf,
Walter Benjamin, Vinicius de Moraes, Cecí-
lia Meireles, Adélia Prado, Leda Coletti.
Maria Emilia Redi, Cora Coralina, Mário
Quintana, Ângela Reyes, Isabela Allende,Luís
Fernando Veríssimo, Rubem Alves, Pablo Ne-
ruda, Patativa do Assaré, Lídia Sendim, Cor-
nélio Pires, Maria Cecília Bonachella, Manu-
el de Barros, Ivana Negri, Cruz e Souza, Olavo
Bilac,Cora Coralina,Paulo Leminski, Alice Ruiz,
Mario e Oswald de Andrade,Rubem Dario, Cer-
vantes e tantos outros amores!

 Ah! E os três meses...? Já se vão vinte
anos! E, a jovem, agora, uma senhora está
cada vez mais apaixonada pelos escrito-
res, poetas, e pela literatura e todo o con-
texto por ela formado.

Fica um pensamento de Dom Quixote, perso-
nagem de Miguel de Cervantes.

Ele dizia: "Tenho mania de ler até mesmo
jornais rasgados que encontro nas ruas".

ESCRITOR CONVIDADO:
IGNÁCIO DE LOYOLA BRANDÃO

Ignácio de Loyola Brandão Nasceu em
Araraquara, SP, em 1936. Foi jornalista na ci-
dade natal e indo para São Paulo aos 21 anos,
continuou a carreira. Trabalhou no jornal Ulti-
ma Hora, depois nas revistas Claudia, Reali-
dade, Setenta, Planeta, Ciência e Vida, Lui e
terminou a carreira em Vogue.  Pertence às
Academias Brasileira e Paulista de Letras. É
Doutor Honoris Causa pela UNESP Araraquara.
Tem 56 livros publicados entre romances, con-
tos, crônicas, viagens, biografias, infantis.

Prêmio Machado de Assis, da Academia Brasi-
leira de Letras, 2016, como Mestre da Narrativa.

Ganhou cinco Jabutis, sendo um de Ouro,
como Melhor Livro do ano em 2018.

Tem livros traduzidos em inglês,  alemão, ita-
liano, espanhol, tcheco, húngaro e Coreia do Sul.

No momento trabalha em um romance com tí-
tulo de Trabalho Risco de Queda e na adaptação
para o cinema de seu romance "Dentes  ao Sol".

Há 15 anos, Ignácio de Loyola Brandão este-
ve no SESC para as comemorações dos 20 anos
do Grupo Oficina Literária de Piracicaba.

Leda Coletti, Maria Lucia , Ruth Assunção,
Ivana Negri, Loyola, Carmelina T. Piza, Maria
Helena e Elsie Munia

Maria Lúcia Prado, Ruth Assunção, Ivana de Negri,
Ignácio de Loyola Brandão, Carmelina Piza, Maria
Helena, Madalena Tricânico, Elsie Munia, Car-
men Pilotto e Ana Marly de Oliveira Jacobino

E agora, ele retorna. São 35 anos de um grupo
que continua atuante promovendo oficinas literári-
as e mantendo a página literária semanal Pro-
sa e Verso, na Tribuna Piracicabana, há 25 anos.

Biblioteca Pública Municipal
"Ricardo Ferraz de Arruda Pinto"

A  B i b l i o t e c a  P ú b l i c a  M u n i c i p a l  d e
Piracicaba foi criada em 2 de maio de 1939
pelo então prefeito  Ricardo Ferraz  de
Arruda Pinto. Ela foi a primeira biblioteca
do interior do Estado de São Paulo e inici-
almente ocupou duas salas no antigo Paço
Municipal, na Rua Alferes José Caetano.

Atualmente, a biblioteca está localizada na
Rua Saldanha Marinho e possui um acervo
diversificado de cerca de 90 mil títulos.

Seu fundador é homenageado no nome
oficial da instituição: Biblioteca Pública Mu-
nicipal "Ricardo Ferraz de Arruda Pinto".

A atual diretora é a bibliotecária Melysse Martim.
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Centro Literário de
Piracicaba - CLIP

Entidade fundada em 19/11/1991 em
assembleia realizada nas dependências do
CCR Cristóvão Colombo, sede centro, com-
posta por aproximadamente vinte e cinco
membros, que elegeram naquela oportunida-
de uma Comissão Provisória, presidida por
João Baptista de Souza Negreiros Athayde.

Entre outras publicações, o CLIP já edi-
tou sete coletâneas,  denominadas
CLIPOETAS, contendo trabalhos produzidos e
selecionados por seus próprios membros.

Desde sua fundação, o CLIP teve os se-
guintes Presidentes: Maria Cecília Machado
Bonachela, Ésio Antonio Pezzato, Ivana Ma-
ria França de Negri e João Baptista de Souza
Negreiros Athayde .

Atualmente, é um grupo independente, sem
presidente, todos colaboram nos eventos.

Grupo Oficina Literária
de Piracicaba - GOLP

O Grupo Oficina Literária de Piracicaba foi
criado em 1989, por sugestão do escritor
Ignácio de Loyola Brandão, coordenador de
duas oficinas em Piracicaba, com o objetivo
de manter os escritores em constante contato
e promover o desenvolvimento do meio literá-
rio piracicabano através de reuniões, estudos
e oficinas de produção de textos.

Desde a sua criação, o Grupo já lançou
vários livros de contos e crônicas: "Mistéri-
os do Engenho", em 1992, "Contos Guarda-
dos", em 1995, "Noites de Prosa", em 2000,
"Tardes de Prosa" em 2010 e "Brinca, Brin-
ca e faz Poesia" em 2013. Tendo por finali-
dade um contato direto com o público lei-
tor, o GOLP lançou o projeto Letras na Rua,
que teve início em novembro de 1996, com
exposição na Praça José Bonifácio, aconte-
cimento repetido em 1998, 1999 e 2000, em
comemoração aos festejos do aniversário de
Piracicaba, promovidos pela Secretaria de Ação
Cultural. O SESC de Piracicaba promoveu o even-
to em sua sede, por duas vezes, em 1997, reali-
zações que contaram com a participação de ar-
tistas plásticos, músicos, corpo de baile e
contadores de histórias. Atualmente, em
conjunto com o CLIP e a APL, realiza ofici-
nas literárias mensais na Biblioteca Muni-
cipal, sempre na primeira quarta-feira do mês.

AUTOR DA ARTE DA 5ª edição da FLIPIRA 2024

Academia Piracicabana
de Letras - APL

A Academia Piracicabana de Letras foi
fundada em 11/03/1972, portanto, com-
pletou 50 anos em 2022.

É constituída por 40 acadêmicos e res-
pectivos patronos.

Através da Lei nº 5.963 de 02 de de-
zembro de 1987, foi declarada de utilida-
de pública pela Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo. Já lançou 20 Revis-
tas com textos variados dos acadêmicos.

Tem como objetivo promover pes-
quisas e estudos sobre a l iteratura, in-
centivar e orientar jovens escritores,
divulgar os grandes vultos da l iteratu-
ra, realizar a publicações de l ivros, re-
vistas e conteúdos digitais  e organi-
zar eventos l iterários.

O designer piracicabano Pedro Cancelliero
Victor participou do concurso para a escolha  da
arte da Flipira 2024 e seu trabalho foi o escolhi-
do. Ele é formado pela FAAP em São Paulo e atua
como designer gráfico na Doroteia Design. É ilus-
trador no Café Coado Estúdio.

Teve o projeto "Folhinhas de Bolso" premia-
do no 13º Prêmio Brasileiro de Design, na cate-
goria Design Gráfico, material de Autopromoção.

Para a criação do logo da 5ª Flipira, Pedro
utilizou como referência um dos principais pon-
tos turísticos e local do evento, o Engenho Cen-
tral de Piracicaba, como elemento principal. Sua

silhueta compõe o lettering (FLIPIRA) da identi-
dade, com a letra "i" de Pira representando uma
das chaminés do Engenho. E para conectar a 5ª
edição com a FLIPIRA, adicionou um céu azul como
fundo, com um detalhe recortado na ponta, evocando
a forma de um marca-páginas.As cores principais,
azul e laranja, foram escolhidas estrategicamen-
te para refletir elementos característicos: o azul
representa o céu e a água, enquanto o laranja
remete à terra e aos tijolos da construção.

Essa paleta não apenas celebra os aspectos
físicos do Engenho Central e seu entorno, mas
também a energia alegre e festiva do evento.

MOTIVO
Cecília Meirelles

Eu canto porque o instante existe
e a minha vida está completa.
Não sou alegre nem sou triste: sou poeta.
Irmão das coisas fugidias,
não sinto gozo nem tormento.
Atravesso noites e dias no vento.
Se desmorono ou se edifico,
se permaneço ou me desfaço,
- não sei, não sei. Não sei se fico ou passo
Sei que canto. E a canção é tudo.
Tem sangue eterno a asa ritmada.
E um dia sei que estarei mudo:
- mais nada.
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Entrega do  DIPLOMA
THALES CASTANHO
DE ANDRADE
Para crianças/jovens destaque - sábado às 17h
O Diploma Thales Castanho de Andrade foi ins-
tituído para incentivar crianças e jovens que
se destacam na área cultural. Várias crian-
ças já foram contempladas por serem leito-
res assíduos, frequentadores da Biblioteca,
ilustradores, por comporem poesias ou ou-
tras aptidões literárias. Neste ano recebe-
rão o Diploma Thales Castanho de Andrade:

Francisco Montrazi Cazares - 10 anos
Escola EE Morais Barros

Pablo Montrazi Cazares - 10 anos
Escola EE Morais Barros

Julia Marina Granja Machado -12 anos
Escola Dom Eduardo Milad Koaik

Palestrante da
abertura: Armando
Alexandre dos Santos

Escritor, membro da Academia Piracicabana
de Letras, historiador, professor  licencia-
do em História e em Filosofia, doutor na
área de Filosofia e Letras, membro da
Academia Portuguesa da História e dos
Institutos Históricos e Geográficos do
Brasil, de São Paulo e de Piracicaba.

IDEALIZADORA DA FLIPIRA

Professora, escritora, poetisa e acadêmica Raquel Delvaje

PROJETO LIVRO COM PEZINHOS
O Projeto Livros com Pezinhos, idealizado

pelas escritoras Ivana de Negri e Carmen Pilotto,
é muito importante para que os livros cumpram
seu papel de serem lidos.

Assim como as pessoas precisam caminhar
e exercitar-se para terem saúde, os livros preci-
sam "andar" e ser folheados para permanece-
rem saudáveis.

Um livro sedentário, esquecido numa estante,
adoece. Ele pega poeira, umidade, fungos, mofo,
traças e seu fim fatalmente será a lata de lixo.

Já o livro caminhante, estará sempre saudá-
vel, pois pega luz, passa de mão em mão, é folhe-
ado e sua vida útil será bem mais longa e apro-
veitada, já que a finalidade de um livro é ser lido.

Na FLIPIRINHA serão distribuídos marcadores
de páginas do projeto que lembram como fazer
para o livro caminhar e ser saudável. Mais de 1500
livros infantis serão distribuídos e também, as cri-
anças poderão pescar na Pescaria de Livros. A cen-
topeia Leia, mascote do Projeto, estará presente para
as crianças brincarem e tirarem fotos com ela

REALIZAÇÃO

Prefeitura Municipal de Piracicaba

Secretaria de Ação Cultural

APL - Academia
Piracicabana de
Letras - 53 anos

de fundação

CLIP - Centro Literário
de Piracicaba - 34 anos
de fundação

GOLP- Grupo Oficina
Literária de Piracicaba -

32 anos de fundação
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PROGRAMAÇÃO
5ª FLIPIRA - FESTA LITERÁRIA DE PIRACICABA

BIBLIOTECA PÚBLICA MUNICIPAL
25 de outubro - sexta-feira

Abertura da 5ª FLIPIRA - Festa Literária de
Piracicaba
Cerimonialistas: escritores Carmen Maria da
Silva Fernandez  Pilotto e João Baptista de
Souza  Negreiros Athayde
Apresentação da Orquestra Noiva da Colina
Entrega do Diploma para o autor da arte do
logotipo, Pedro Cancelliero Victor
Palestra sobre Cecília Meirelles, pelo escritor,
professor e historiador Armando Alexandre dos
Santos
Leitura de um poema de Ana Marly de Oliveira
Jacobino, pela escritora e poetisa Ivana Maria
França de Negri
Fala da idealizadora da Flipira, escritora e
poetisa Raquel Delvaje
Apresentação dos Poemas Cênicos: "A Bailari-
na" e "A Reinvenção", de Cecília Meirelles,
pelos alunos do Colégio Objetivo
Exposição "Janelas do Mundo", com fotos de
Ivana Maria França de Negri
Coquetel
OBS: Evento fechado, apenas para autoridades
e convidados

ENGENHO CENTRAL
26 de outubro - sábado

10h até 18h
Café Literário
Escritores de Piracicaba e Região inscritos na
FLIPIRA estarão apresentando suas obras:
autografando, lançando e/ou vendendo seus
livros
FLIPTEEN - Barracão 11
Espaço de Jogos de Tabuleiro e Quadrinhos,
com Guilda Colecionáveis
Espaço Estande Caravanarte
Diversas Modalidades de Oficinas Maker, com
Camila Berno, do Projeto Tinkers arte e
tecnologia em conexão, com apoio das volun-
tárias da Caravanarte

10h
Palco Cecília Meirelles
Contação de História "Nem Tão Grande Nem
Tão Pequena", com Anderson Brongna
Palco Loyola
Sarau Infantil, com Carolina Baltieri, Livraria
Pequenos Leitores
Espaço Oficina Ana Marly Jacobino
Oficina Fauna Urbana e Seres Humanos com
GEPFau - Grupo de Extensão Pessoas e Fauna
da ESALQ/USP
Espaço Oficina II (ao lado do Barracão 11)
Oficina de Papel Reciclado, com Ana Maria
Meira
Caipiras no Plein Air, pintando paisagens do Engenho
Bala_vras, com Daniel Viana (Poeta de Rua)

10h30
Palco Cecília Meirelles
Apresentação do Coral da ESALQ, com a maes-
trina Cintia Pinotti

11h
Palco Loyola
35 anos do Jornal Linguagem Viva e Homena-
gem ao Escritor Adriano Nogueira, com a
escritora e poetisa Rosani Abou Adal e o escri-
tor João Negreiros Athayde
Espaço Oficina Ana Marly Jacobino
Oficina de Mangá, com professora Camila
Alencar, do Colégio Objetivo
Auditório do Barracão 14
Exibição de Filme "Tromba Trem o Filme", de
2011, com duração de 1h36, classificação livre
(MISP e MIS-SP)
Espaço Era Uma Vez
Autógrafo e Contação de História "Digui, Digui,
Digui Passa o Ponto", com Carmelina de Toledo
Piza

11h30
Palco Cecília Meirelles
Sarau, com Elson de Belém
Entrada da Banda Mississipi, no pequeno pátio
até o grande pátio

12h até 18h
Caricaturas ao Vivo, com Erico San Juan

12h
Palco Loyola
Concerto Poético, com André Gandolfo
Espaço Oficina Ana Marly Jacobino
Um olhar Poético Através de Fotos, com
Fernando Manesco e Ricardo Roberto Raya

13h
Palco Cecília Meirelles
Comédia à La Carte, com Maurício Ribeiro, com
participação especial de Gabriel Mendes,
intérprete de libras
Palco Loyola

Conversas Caipiras, com o escritor, jornalista e
historiador Cecílio Elias Netto
Espaço Oficina Ana Marly Jacobino
Oficina de Rimas com Brindes, com Bianca
Rosenthal
Bala_vras, com Daniel Viana (Poeta de Rua)
Presença da Mona Capivara

13h30
Espaço Era Uma Vez
Autógrafo e Contação de História "Nem Tão
Grande Nem Tão Pequena", com Anderson
Brongna
Entrada da Banda Mississipi, no grande pátio
até pequeno pátio (14h)

14h
Espaço Oficina Ana Marly Jacobino
Oficina Criação de Livros de Histórias: Conte
sua História Através de Desenhos, com Giulia
Zen e Escola Bauhaus (crianças de 7 a 12
anos)
Auditório do Barracão 14
Exibição de Filmes da Mostra Infantil, do Dia
Internacional da Animação, com 8 curtas,
classificação livre (MISP)

14h às 16h
Palco Cecília Meirelles
Show de MPB, com Monika Magno e Iuri

14h
Café Literário - Palco Loyola
Palestra Literatura e Inteligência Artificial, com
Vitor Pires Vencovsky

15h às 17h
Café Literário - Palco Loyola
Roda de Conversa, com o escritor Ignácio de
Loyola Brandão, com mediação de Elisabete
Bortolin e Marcelo Silva

15h
Espaço Oficina Ana Marly Jacobino
Oficina de Origami, com Dorinha Vitti e Kátia
Camargo

16h
Palco Cecília Meirelles
Apresentação das Lendas de Piracicaba, pelo
contador de histórias Evair Sousa (baseado na
Coleção Lendas de Piracicaba, de Ivana de
Negri)
Espaço Oficina Ana Marly Jacobino
Oficina Pintando Versos, Sentindo a Natureza,
com Camila Berno e Pâmela Almeida
Auditório do Barracão 14
Nhô Cine - Cine Clube Piracicabano, com Cena
14 - Rede do Audiovisual de Piracicaba, exibin-
do curtas-metragens criados e produzidos em
Piracicaba, com temas ligados às mulheres

16h30
Palco Cecília Meirelles
Contação de História "A Menina Que Só Via o
Pingo do Molho de Tomate", com Daniela
Giardino

17h
Palco Loyola
Entrega do Diploma Thales Castanho de
Andrade
Palco Cecília Meirelles
Contação de História "Menino Colorido", com
Ana Christina Martins

17h15
Palco Cecília Meirelles
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PROGRAMAÇÃO
5ª FLIPIRA - FESTA LITERÁRIA DE PIRACICABA

Apresentação de Ginástica Rítmica, com as
alunas da Academia Ghaêna

17h40
Palco Cecília Meirelles
Apresentação de Dança, com Alumbre Escola
de Flamenco

27 de outubro - domingo
10h até 18h
Café Literário
Escritores de Piracicaba e Região inscritos na
FLIPIRA estarão apresentando suas obras:
autografando, lançando e/ou vendendo seus
livros
FLIPTEEN - Barracão 11
Espaço de Jogos de Tabuleiro e Quadrinhos,
com Guilda Colecionáveis
Espaço Estande Caravanarte
Diversas Modalidades de Oficinas Maker, com
Camila Berno do Projeto Tinkers arte e
tecnologia em conexão, com apoio das volun-
tárias da Caravanarte

10h às 16h
Oficinas e Caricaturas, com o cartunista e
desenhista Erasmo Spadotto

10h
Palco Cecília Meirelles
Era Uma Vez, um Circo Diferente, pela Cia.
Pimenta de Teatro, com as palhacitas Xarlet
(Livia) e Xoanet (Bêne)
Palco Loyola
Apresentação das Lendas de Piracicaba, pelo
contador de histórias Evair Sousa (baseado na
Coleção Lendas de Piracicaba, de Ivana de Negri)
Espaço Oficina Ana Marly Jacobino
Oficina de Trovas, com Leda Coletti, Maria de
Lourdes Piedade Sodero e Lidia Sendin
Auditório do Barracão 14
Exibição de Filmes da Mostra Ambiental, do
Dia Internacional da Animação, com 8 curtas,
classificação livre (MISP)

11h
Palco Cecília Meirelles
Contação de história "Pássaro Encantado", com
Carmelina de Toledo Piza
Palco Loyola

Palestra Filosofia e Linguagem, Contextos e
Interseções, com os palestrantes professor Dr.
Daner Hornich, professor Me. Fábio Camilo
Biscalchin e professor Dr. Humberto Ramos
Espaço Oficina Ana Marly Jacobino
Oficina de Marcadores de Livros, com Carmen
Pilotto e Ivana de Negri
Auditório do Barracão 14
Exibição de Filme "Além do Homem", de 2018,
com duração de 1h31, classificação 14 anos
(MISP e MIS-SP)
11h20
Entrada da Banda Mississipi, no pequeno pátio
até o grande pátio

11h30
Palco Cecília Meirelles
Apresentação Musical Fundamental l, Colégio
Objetivo

11h45
Palco Cecília Meirelles
Apresentação Musical Grupo Inspirassom,
Ensino Fundamental ll e Médio, Colégio Objetivo

12h até 18h
Caricaturas ao Vivo, com Érico San Juan

12h
Palco Cecília Meirelles
Poemas Cênicos: "A Bailarina" e "Reinvenção"
de Cecília Meirelles, Colégio Objetivo
Espaço Oficina Ana Marly Jacobino
Oficina de Bandeirolas, com Leda Coletti,
Maria de Lourdes Piedade Sodero e Lidia
Sendin

12h15
Palco Cecília Meirelles
Apresentação "Valorização da Vida", Escola
Jethro

12h30
Estande do Colégio Objetivo
Caça ao Tesouro Literário, Colégio Objetivo

13h
Palco Cecília Meirelles
Comédia à La Carte, com Maurício Ribeiro, com
participação especial de Gabriel Mendes,
intérprete de libras
Espaço Oficina Ana Marly Jacobino
Oficina Escrita Criativa, com as arteterapeutas
Ana Christina Martins e Soraya Nunes, Espaço
Terapêutico Bem Viver

13h30
Entrada da Banda Mississipi, no grande pátio
até pequeno pátio (14h15)

14h
Palco Cecília Meirelles
Música e Dança, Escola Dr. Prudente
Auditório do Barracão 14
Palestra Buscando Equilíbrio Através do
Autoconhecimento, com Rafael Defavari
(Gnosis Brasil)
Espaço Era Uma Vez
Padre Edvaldo Nascimento Autografa seu livro
"Diário da Palavra", da Editora Farol das Letras

14h15
Palco Cecília Meirelles
Apresentação do Livro da Gabriela Camargo,
por Carmelina de Toledo Piza

14h30
Palco Cecília Meirelles
Show, Eva Leoni cantando Rita Lee

Espaço Era Uma Vez
Lançamento e Autógrafo do Livro "A História da
Borboleta", da autora Gabriela Camargo Duarte

15h
Palco Cecília Meirelles
Show, Chico Coelho
Palco Loyola
Oficina Poemas Cantados, com as
arteterapeutas Ana Christina Martins, Soraya
Nunes e Regente Rodrigo Bombach, Espaço
Terapêutico Bem Viver
Espaço Oficina Ana Marly Jacobino
Oficina de Origami, com Dorinha Vitti e Kátia Camargo

16h
Palco Cecília Meirelles
Apresentação das Lendas de Piracicaba, pelo conta-
dor de histórias Evair Sousa (baseado na Coleção Len-
das de Piracicaba, de Ivana de Negri)
Palco Loyola
Contação de História "Bonequinha de Pano",
com Ana Christina Martins
Espaço Oficina Ana Marly Jacobino
Oficina Tecendo Histórias, Contação de Históri-
as com Produção Textual, com a contadora de
histórias Christina Negro Silva
Auditório do Barracão 14
Exibição de Filme "Hora da Estrela", de 1985, com
duração de 1h39, classificação 12 anos (MISP e MIS-SP)

16h30
Palco Cecília Meirelles
Dança do Ventre, Cia. de Danças Árabes Elyssa Nur

17h
Palco Cecília Meirelles
Performance Pauapixuna, com Elson de Belém

17h30
Palco Cecília Meirelles
Contação de História "A Menina Que Só Via o Pingo
do Molho de Tomate", com Daniela Giardino

Melysse, Ivana, Bete e Raquel
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APOIADORES

IMPRENSA APOIADORA
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Espaço Lendas
de Piracicaba

Contador de Histórias Evair Sousa
Coleção Lendas de Piracicaba para

crianças de Ivana Negri

Espaço Era
Uma Vez

Lançamento de Livros e contação
de histórias Atividades

Coordenação Carmelina T. Piza

Espaço Lendas
Amazônicas

Elson de Belém

Espaço Colégio Objetivo
Exposição, varais, Sarau, telão, apresentações musicais

Exposição de Arte
organização Frias Neto

Escola Bauhaus
Oficina de Arte no sábado de tarde

Espaço ICEN - Cecilio Elias Neto
Exposição, livros e atividades

Projeto Livro com Pezinhos
Moldura para fotos, centopeia gigante e

distribuição de livros Infantis e
marcadores de livros do projeto

PESCARIA de LIVROS
Gaiola - Liberte um Poema

Atração do SESC
Daniel Viana, Poeta de Rua,

Guardanapos Poéticos no sábado

ooOoo

ooOoo

CAFÉ LITERÁRIO
Discussão com intermediação dos escritores:
Elisabete Bortolin e Marcelo Pereira da Silva
Presença do escritor Ignácio de Loyola Brandão

TOTEM DO MENINO
MALUQUINHO

Junto com a Exposição do Salão de Humor
em homenagem ao Ziraldo

para fotos - Espaço Flipirinha

ooOoo

JORNAL LINGUAGEM VIVA
Jornalista e escritora Rosani Abou Adal estará
nos dois dias da Festa e vai falar sobre os
35 anos do Jornal Linguagem Viva e pres-
tará homenagem ao Adriano Nogueira.
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FOTOS EMOLDURADAS
Painéis Cecília Meirelles e

Ana Marly de Oliveira Jacobino

MONA CAPIVARA
no sábado a partir das 13h

MISSISSIPI JAZZ BAND
circulando nos dois dias da Festa

TOTEM DO THALES CASTANHO DE ANDRADE
nos dois dias para fotos

ESPAÇO INFANTIL FLIPIRINHA
Vai funcionar o tempo todo, nos dois dias, com oficinas diversas: marcadores de página, origami,
desenho, caricatura, lendas, rimas, oficina de bandeirolas, Pescaria de Livros, Gaiola de Poemas.

Cada criança que fizer alguma atividade vai ganhar um livro do Projeto Livro com Pezinhos das
escritoras Carmen Pilotto e Ivana de Negri

PESCARIA DE LIVROS
Realização do Projeto Livro com Pezinhos

ESPAÇO JOVEM FLIPTEEN
Oficinas, palestras

Stand do Instituto Histórico
e Geográfico de Piracicaba

Exposições, livros e Totem do Thales
Castanho de Andrade

Stand da Academia Piracicabana de Letras
Venda de Livros e exposição de textos

Stand da Biblioteca Municipal
livros, exposições e brincadeiras

Stands de Livrarias e Editoras - nos dois dias
Stands de Food Trucks - nos dois dias

Stands de vendas de expositores - nos dois dias
Melysse Martin diretora da Biblioteca Municipal
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Ivana Maria França de Negri
1-Elias dos Bonecos

2-Thales Castanho de Andrade - livros para Crianças
Valter Resende

Os Fabulosos Contos Suburbanos
Ana Michelucci

Receitinha
Christina Negro

Histórias que amigos contam
Maribel Vazquez

1) Abelardo Estropiado
1) Refugiadas, escapando de um céu em perigo

Marcela Montrazi
1-Dores e amores,

2-As aventuras de Capivalda
Sueli Ordonhes

1 - Infâncias e Afetos em poesia
2 - Cheiro de Lavanda lugar de histórias e morada

Júlia Pelluchi Paulillo
A corrida das estrelas

Contos Encantados - Lina e outras histórias
Crônicas sobre os caminhos da vida
Antônio Alleoni Correa de Godoy

Cem Anos da Estação da Paulista: Uma História de Amor
Margareth Tassinari

Por um vaso de hortênsias - Novela
Leonardo Menegatto

A fantástica aventura de Ferdinando e quem eu lá conheci
Mila Mello

Romances de época (adulto) 1 - 1740 - A história de Anna
2 - 1862 - A história de Carolina
3 - 1878 - A história de Clarice

4 - 1885 - A história de Laura Infantil:
5 - Lena, a coelhinha do cabelo arrepiado

Lívia Brigoni
1 - O Urubu-Rei e a Preguiça Dorminhoca

2 - Jataí, a abelha que descobriu o seu dom
3 - Martin

4 - Quem mora em mim, o livro
Cassio Camilo Almeida de Negri

Apenas Palavras
Luis Tito Kehl

Poemas ao Deus Desconhecido
Bianca Rosenthal

1. Castelo tão triste - a verdadeira beleza está no jardim (2a
edição)

 2. A loja de doces de Lisa
3. Profissões - novos rumos e homenagens

João B. S. Negreiros Athayde
1. Cantares do Brasil

2. Do Estado de Violência à Violência de Estado
Daniela Giardino

1. Ela não viu;
2. A menina que só via o pingo do molho de tomate

Dil Gonçalves
1 - Menino (infantil)

2 - Enquanto você dormia - contos e crônicas
3 - Setembro Marrom - romance autobiográfico

Simone M. P. Michi
1) Tião Balalão e a Maleta Mágica

2) Razanique e o Livro de Magia
Graziela Barduco

Minha Tia Conceição
Simone Botelho

1-Kaká o menino super capoeira
2-Aqui no morro tem princesa sim!

Selma Sena
1. Travessia 2. O rio que deságua em mim

Cecilia Figueiredo
1- A Casa da Instabilidade

2- Não é Tarde
3- Lalá não quer Chupeta

Wana Narval
A reconstrução histórica e cultural da Corporação Musical União

Operária na cidade de Piracicaba-SP
Sílvia Delázari

1-) Bichinhos Solidários;
2-) Coloridas Nuvens;

3-) Doce encontro e Fantasia;
4-) Catarina - a tartaruga poetisa;

5-) Catarina em prosa e verso;
6-) Um porquinho diferente;

7-) Escrevo
Roberto Telles de Souza

Xeque-Mate - Memórias de um àrbitro Internacional de Xadrez
Luiz Baltieri
Caminheiros

Adolpho Queiroz e Elisabete Bortolin
Festeiros do Divino e Memórias da 197ª Festa em 2023

Renata P Silva
Lendas de Rundiúna - O Castelo Marsala

Marcelo Brambilla
O Segredo de Spalla

O Segredo de Spalla: o reencontro
O Segredo de Spalla: revelações

André Gandolfo
1. Os livros que as pessoas são

2. Um minuto para refletir
3. O alfaiate das linhas do Equador

Amanda Peres
Trilogia Crônicas de Damayanti: Cidade dos Renascidos (livro 1)

Cidade Floretsa (livro 2)

Cidade Oceano (livro 3) Spin-off da trilogia
Cidade Céu: Suiren

Conto de Natal: Papai Noel e os 40 gatos: um conto natalino animal!
Susete Mendes

1-Antologias de Histórias inventas: Africans e Indígenas
2- Aparecida- Uma garotinha muito corajosa!

3- Meu amigo VanGogh
4- Noites de Lua cheia de Histórias

 5- Icas erê- Uma poção mágica!
Juraci Silva

Sempre Escola
Milton Sankofa

Cadernos Negros 45
Luísa Novaes

O Menino do Coração Azul (entre outros livros )
Alex Francisco

A Visita, Corpo Condenado e A Navasca
Francisco Bergocce

1. Universo Teen , viajando pelo mundo da criança e do adolescente
 2. Desconecta

3. Perigosas aventuras no mundo virtual
4. Diário de um adolescente

Zinna Paiva
Fantasma tem medo do quê?

Stephanie Caroline
1. Amor, destino final

 2. O último ano do ensino médio
3. Paradoxo do Tempo
4. A Escritora em Crise

Diana Scarpine
O menino que amava o sol

 O passado entre nós
Uma chance para recomeçar
 As lágrimas em seus olhos

 As lembranças em nós
 O que a noite esconde

Renata Giriolli
 Sobredor - desabafos em versos públicos e particulares

 Melvin - um sorriso sem igual
Gislaine Nascimento

Depois da chuva tudo mudou
 Linhas da vida - Antologia de Contos

 Farol das letras - Antologia de Contos
Su Canfora

Conte uma história para mim! Ed. Scortecci. Infantojuvenil
Caramelo, Flora e a torta de amora. Ed. Scotecci. Infantojuvenil

Voe na imaginação. Ed. Gira Livro. Infantojuvenil.
Florada da Cerejeira. Ed. Scortecci. Poesia.

Rakel Pinho
Salve a mãe natureza

Ato de brincar
Meu eu

Sueli Gutierrez
1- Era uma vez, Conto outra vez.

2. A gata de rodas.
3. Desencontos.

4. Quem era Maria Quitéria?
Helen Furlan Torina
Primeiros contatos

 Fotopoemas viajantes BR e UK,
Fotopoemas viajantes ES

Mônica Sena
Recriançar II
Rachel Bueno

Por detrás da porta
Adilson Litzael , Davi Yossef

Papai, venha logo, estou com fome
Sublime perdão
Aparecida Vines

“Entre Ingás e Framboesas”
Nordahl Christian Neptune

Elias dos Bonecos: o protetor do rio sagrado
Diego Baptista

Império a Vapor - Aisengott a Cidade do Progresso
Evelyn Gasparetto

AMBAS-semelhanças da vida de Sissi, a imperatriz e Diana,
princesa de Gales. O Encontro- o que é preciso perder para

encontrar a verdadeira essência.
Andréia Celegato

Viajando na leitura com Godô
Márcia Tomiyama

De relógio a dragão
 Elas na liderança

Sinto o que conto, conto que sinto
Nana C. Fabreti
1-Meu Protetor

2-Um lugar para recomeçar
Rafaela Schendroski

O voo e a pirueta
Rodolfo Capler

“Geração Selfie” (Editora Quitanda);
 “O País dos Evangélicos” (Fonte Editorial);

“Projeto de Poder” (Fonte Editorial);
“Conectados” (Fonte Editorial)

Rosa Gomes
Mistério na Cabana

Rosângela Miranda dos Santos
1. Esconossauro o dinossauro que gosta de brincar;

 2. Esconossauro o dinossuro que gosta de brincar agora quer
cantar.

Vanessa Leite
A Princesa Água

Lista de Escritores inscritos na Flipira
(por ordem de inscrição)

Comissão Organizadora da Flipira 2024
Carmen Fernandez Pilotto
Carmelina de Toledo Piza

Elisabete Bortolin
Elson de Belém

Ivana Maria França de Negri
Melysse Martim
Raquel Delvaje

Vitor Pires Vencovsky

*Programação sujeita a alterações

Tabloide elaborado por Ivana Maria França de Negri e Carmen Maria
Fernandez Pilotto coordenadoras da coluna literária Prosa & Verso

na TRIBUNA PIRACICABANA há quase 25 anos
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